
уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Ижевск 107,6

Пермь 96,6
Нижний
Новгород 92,8

Завершились
сентябрьские выборы:

Как 
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Читайте на стр. 8 �
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Оренбургская область - арбузный край. Имен-
но здесь 15-летний Тимофей Савин вырастил 
арбуз сорта «каролина кросс» весом 88 кило-
граммов 400 граммов. На это ушло полгода: 
семена готовил в марте, почти месяц делал по-
садочную яму объемом в кубометр, вносил в нее 
грунт, удобрения. Для поддержания правильной 
температуры проложил под будущей грядкой 
специальный термошнур. Завершить посадку 
удалось лишь к апрелю. А потом - фитолампы, 
поливка, расширенный парник… И на все-
российском конкурсе «Агробатл-2024» в 
Ставропольском крае Тимофей и его 
арбуз взяли бронзу, но не обидно, 
ведь уступили только профессио-
налам (победителем стал фермер 
из Калужской области с арбу-
зом весом 114 кг).

- В следующем году еще боль-
ше постараемся, - пообещал Ти-
мофей.
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Актер из Перми сыграет 
Сергея Жукова
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Елена ТРЕТЬЯКОВА

Компания «Централ парт-
нершип» представила трей-
лер фильма про группу «Ру-
ки вверх» (12+). По словам 
Сергея Жукова, эта  карти-
на о том, как мальчишка из 
маленького города шел к 
своей цели:

- Наш фильм - это рассказ 
о том, что бывает, когда ты 
очень любишь свое дело и 
очень чего-то хочешь. 27 лет 
мы на сцене, и все это вре-
мя мы планируем уместить 
в одно красивое кино.

Создатели обещают за-

хватывающий сюжет с боль-
шим количеством песен и 
элементами детектива.

Сергея Жукова в картине 
будут исполнять три акте-
ра - сам Жуков сыграет се-
бя современного, его сын 
Энджел представит своего 
отца в детстве, а основная 
роль - у пермского актера 
Влада Прохорова, который 
будет играть лидера группы 
в 1990 - 2000-е годы.

26-летний Влад Прохо-
ров окончил Школу-студию 
МХАТ, с 2020 года играет 
в театре «Современник». 
Актер в 2022 году дебюти-

ровал в кино, сыграв Костю 
в сериале «Исправление и 
наказание». Также он извес-
тен зрителям по съемкам 
в «Ёлках-9» и мелодраме 
«Между нами лето».

Фильм «Руки вверх» вый-
дет на экраны 10 октября.

Влад Прохоров.

Что будет с империей 
КВН после Маслякова?

Читайте на стр. 12 - 13 �
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Вторник
10 сентября

Елена ТРЕТЬЯКОВА

Полина Айнутдинова
из «Папиных дочек» 
сыграла главную роль 
в «Любопытной Варваре».

В поезде из купе проводницы исчез 
выигрышный лотерейный билет. Во 
время пропажи женщина гонялась 
по вагону за сбежавшим песиком. 
Кто выпустил собаку и украл цен-
ную бумагу? Буквально за 10 минут 
раскрыть это преступление и разо-
блачить вора сумела 10-летняя Вар-
вара Смородина, которая вместе с 
сестрой едет в деревню к деду - быв-
шему следователю - и тоже мечтает 
стать сыщицей. 
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Сирота из детдома 
стала звездой 
сериалов 
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Республика Алтай
Андрей Турчак (ЕР)

С июня - врио главы республи-
ки. До этого возглавлял Псков-
скую область, был сенатором, 
вице-спикером и первым зам-

председателя Совета Федерации. 
С 2017 года - секретарь Генсовета «Единой России».

Башкирия
Радий Хабиров (ЕР)

Глава республики с октября 
2018 года (избрался с резуль-
татом 82% голосов). До этого - в 
2017 году - мэр подмосковного 

Красногорска, куда пришел из управления 
Президента РФ по внутренней политике (с 2009 года 
замначальника).

Калмыкия
Бату Хасиков (ЕР)

Глава республики с 2019 года 
(избрался с результатом 82,54% 
голосов). Шестикратный чемпи-

он мира и многократный чемпион России и 
Европы по кикбоксингу. Был депутатом Народного хурала 
Калмыкии, сенатором и советником главы Федерального 
агентства по делам молодежи.

Санкт-Петербург
Александр Беглов (ЕР)

Врио губернатора с октября 
2018 года. В сентябре 2019 года 
избран с результатом 64,43% 
голосов. До этого  - с 2012 го-
да - занимал пост полномочного 

представителя президента в Центральном федеральном 
округе, а с 2017 года - в Северо-Западном округе.

Забайкальский 
край

Александр Осипов 
(самовыдвижение)

Губернатор с октября 2019 
года (избрался с результатом 
89,61% голосов). 

До этого поста занимал должность помощника министра 
по развитию Дальнего Востока, был первым замминистра 
по развитию Дальнего Востока.

Хабаровский край
Дмитрий Демешин (ЕР)

Врио губернатора с мая 2024 
года. До этого - с 2019 года - 
занимал должность замести-
теля генерального прокурора 
России. 

Курировал вопросы регионов Сибири и Дальнего Вос-
тока. Выпускник «школы губернаторов» - программы по 
подготовке кадрового резерва.

Ставропольский край
Владимир Владимиров (ЕР)
Руководит регионом с сентября 

2013 года (врио). В 2014 году 
был избран губернатором, а в 
2019 году переизбран.

Астраханская область
Игорь Бабушкин (ЕР)

Врио губернатора с июня 2019 
года (избран 8 сентября 2019 го-
да с результатом 75,63% голо-
сов).

Волгоградская 
область

Андрей Бочаров (ЕР)
Губернатор с 2014 года (избран 

с результатом 88,49% голосов. 
И 8 сентября 2019 года переиз-

бран). Служил в ВДВ. За бои в районе чеченского села Ком-
сомольское в 1995 году награжден звездой Героя России.

Вологодская 
область

Георгий Филимонов (ЕР)
Врио губернатора с октября 

2023 года. Пришел в регион из 
Московской области, где с ноя-
бря 2021 года был зампредседателя пра-

вительства  - курировал вопросы сельского и лесного 
хозяйства.

Калининградская 
область

Алексей Беспрозванных 
(ЕР)

Врио губернатора с мая 2024 
года. Назначен на эту должность 

с поста замминистра промышленности и торговли, кото-
рый занимал с 2017 года.

Кемеровская 
область

Илья Середюк (ЕР)
Врио губернатора с мая 2024 

года.
До этого два года занимал 

пост первого замгубернатора 
и председателя правительства области. А 

с 2016 по 2022 год - мэр Кемерова.

Курганская 
область

Вадим Шумков (ЕР)
Врио губернатора с 2018 года. 

В 2019-м избран главой региона 
с результатом 80,86% голосов. 

До этого трудился в Тюменской 
области - замгубернатора с 2012 года.

Курская область
Алексей Смирнов (ЕР)

Врио губернатора с мая 2024 
года. С 2018 года был вице-
губернатором и первым вице-
губернатором (с 2022 года - пред-

седателем правительства региона). До этого в 
Москве и Подмосковье - с 2012 года - замминистра строй-
комплекса Московской области, первый замминистра, а с 
2016-го - первый замдиректора Фонда капремонта Москвы.

Липецкая область
Игорь Артамонов (ЕР) 

Врио губернатора с 2018 года. 
В 2019-м избрался на должность 
с результатом 67,28% голосов.

Мурманская область
Андрей Чибис (ЕР) 

Губернатор с 2019 года. Избрался 
с результатом 60% голосов. До это-
го - с 2013 года - являлся заммини-
стра строительства и ЖКХ и главным 

государственным жилищным инспектором России. 
В апреле 2024 года был ранен ножом в результате нападения 
после встречи с местными жителями в городе Апатиты.

Оренбургская область
Денис Паслер (ЕР)

Губернатор с марта 2019 года. 
Избран с результатом 66% голо-
сов. До этого - с 2012 года - за-
нимал пост председателя прави-

тельства Свердловской области. Но в 2016-м 
должность покинул и ушел в коммерческую структуру.

Самарская область
Вячеслав Федорищев (ЕР)
Врио губернатора с мая 2024 го-

да. Пришел из Тульской области, 
где с 2016-го в кабинете Алексея 
Дюмина был вице-губернатором, 

первым вице-губернатором и главой правительства региона.

Сахалинская область
Валерий Лимаренко (ЕР)

Врио губернатора с 2018 года.
Избран в 2019 году с результа-

том 56% голосов. До этого в тече-
ние 11 лет занимал разные долж-
ности в структурах «Рос атома».

Тульская область
Дмитрий Миляев (ЕР)

Врио губернатора с мая 2024 
года. Родился в Тульской обла-
сти, там же получил образование 
и начал карьеру. В правительстве 
области с 2011-го  - занимался 

сельским хозяйством и АПК. С 2022 года - первый зам-
губернатора Тульской области. Курировал социальную 
сферу, образование, здравоохранение, культуру, моло-
дежную политику и сельское хозяйство.

Челябинская область
Алексей Текслер (ЕР)

Губернатор с 2019 года. Избран 
с результатом 69,3% голосов. До 
этого служил в Министерстве энер-
гетики России. Является президен-
том хоккейного клуба «Трактор».
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Еще четырех глав ре-
гионов выбирали мест-
ные парламенты. Это 
называется «непрямые 
выборы» - когда канди-
дата на пост руководи-
теля вносит президент, 
а депутаты Заксобра-
ния утверждают (или не 
утверждают) его в долж-
ности. Так было в Ханты-

Мансийском автономном 
округе и Ингушетии. 

ХМАО
Руслан Кухарук избран 

большинством голосов де-
путатов. Врио главы Югры 
с мая 2024 года. До этого 
работал в правительстве 
Тюменской области и адми-
нистрации Тюмени. Прошел 

путь от начальника отдела 
до мэра города в 2018 году.

 
Ингушетия

Махмуд-Али Калима-
тов переизбран на пост 
главы республики. За него 
проголосовали 25 из 32 
депутатов парламента. Он 
уже вступил в должность. 
Это второй срок политика. 

Крым 
и Кабардино-

Балкария
Здесь тоже пройдут непря-

мые выборы глав, но чуть 
позже. В Единый день голо-
сования тут народ выбирает 
парламент, который уже в 
течение 45 дней должен бу-
дет определиться с главой 
региона.

ЧТО РЕШИЛИ ПАРЛАМЕНТЫ

 ■ ИЗ МИНИСТРОВ В ДЕПУТАТЫ

В Госдуме появятся хорошо знакомые нам лица. В трех 
регионах прошли довыборы, и в них участвовали два экс-
министра - спорта Олег Матыцин и энергетики Николай 
Шульгинов  - и бывшая вице-премьер Виктория Абрам-
ченко. Депутатов как было 450, так и останется - для вы-
соких персон новые кресла не поставят. Просто в Думе три 
вакантных места: в 2023 году полномочия сложил депутат 
Сергей Сокол, а в мае 2024-го - Николай Алексеенко и 
Виталий Кушнарев. 

Всего на эти три места претендуют 17 человек, но, видимо, 
их займут как раз экс члены правительства. 

По предварительным данным на 21.55 по московскому 
времени 8 сентября, Абрамченко лидирует с 75,73% голосов, 
Матыцин - с 68,01% голосов, и Шульгинов - с 55,31% голосов.

Выбор сделан!
Валентин АЛФИМОВ

В 83 регионах 
прошли выборы 
почти всех уровней - 
от главы региона 
до местных 
муниципалитетов. 

Обошлось без сюрпризов: 
действующие руководители 
(губернаторы, которые пошли 
еще на один срок, или исполняю-
щие обязанности, назначенные 
за последний год) сохранили свои 
посты. 

Так кто же теперь будет ру-

ководить нашими областями и 
республиками? Вот какие цифры 
вчера озвучили избиркомы.

Данные по итогам 
обработки 100% 

бюллетеней в каждом 
из регионов.
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Не стало Александра Маслякова (cтр. 12 - 13), 
и мы спросили:

В чем феномен КВН?
Светлана ЖУРОВА, первый зампред Комитета 
Госдумы по международным делам:

- Там юмор был тонкий, допускались и политические шутки. 
Да, целая индустрия работала на команды, но это всегда было 
весело. Масляков задавал тон, позволял шутки в свой адрес. 
Феномен КВН в том, что это срез нашего общества. Можно 
пересмотреть игры за разные годы и увидеть, как менялись 
настроения, жизнь, песни, одежда и шутки. Проследить всю 
новейшую историю страны.

Алексей ГЛЫЗИН, 
заслуженный артист России:

- Секрет КВН в том, что Саша Масляков занимался им всю 
сознательную жизнь. Создал планету для радости многих 
миллионов. Не знаю больше таких людей и таких программ, 
которые бы так чисто и искренне любили всей страной. Ког-
да я с уральской командой пел «Поздний вечер в Сорренто», 
меня впечатляли масштабы происходившего: столько разных 
команд, и так все было административно четко выстроено.

Анатолий ВАССЕРМАН, знаток и депутат:
- Я в молодости сам в разных форматах в КВН участвовал 

в Одессе. Но КВН до Маслякова и при Маслякове - это два 
разных явления, хотя и с одним названием. КВН 1960-х и на-
чала 1970-х - это был клуб не просто веселых, но в первую 
очередь находчивых. Позже импровизацию почти полностью 
вытравили из КВН. Весь упор сделали на веселье. И совре-
менный КВН - это, по сути, театр самодеятельный.

Андрей ГРИГОРЬЕВ-АППОЛОНОВ, 
солист группы «Иванушки International»:

- Феномен КВН невозможно объяснить. Наверное, все дело 
в личности Маслякова. Я помню 1970-е и его программу «А 
ну-ка, девушки!». Он суперведущий. И, как потом выяснилось, 
суперпродюсер. Чтобы придумать такое и воплотить, нужно 
быть безумно талантливым человеком. Наверное, и жестким 
в работе, не знаю. Масляков меня приглашал лет 15 назад в 
жюри на постоянную основу. Но график у нас категорически 
не совпадал со съемками. И я с такой горечью вынужден был 
ему отказать! Я так хотел быть в жюри, смотреть с первого 
ряда и получать удовольствие от тусовки и атмосферы во 
время съемок.

Семен АЛЬТОВ, писатель-сатирик:
- Долгий век передачи говорит о ее необходимости. Это 

раз. А во-вторых, КВН столько дал замечательных людей в 
разных областях, руководителей производств, изобретателей! 
Оказывается, чувство юмора - это качество, сопутствующее 
таланту в других областях. Это помогает находить решения, 
контакт с людьми. КВН стал подготовительными курсами для 
школы жизни. Те, кто прошел КВН, они в основном не по-
терялись. Они на виду, на слуху и приносят пользу в разных 
областях. Жаль, что человек, создавший такую историю, 
ушел. Но дело его живет.

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

НАУКА
Когда люди 
смогут жить 

на Марсе 

ЗДОРОВЬЕ 
Как сейчас лечат 

хроническую боль

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Евгений ОРЛОВ

ВЭФ-2024 стал 
самым массовым 
и «денежным» в истории.

ГЛАВНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ
- Англосаксы всюду сеют тер-

рор и революции. Ярким пла-
менем горит Ближний Восток, 
взялись уже и за Азию, - под-
водя итоги форума, заявил со-
ветник президента, ответствен-
ный секретарь оргкомитета ВЭФ 
Антон Кобяков. - Все западные 
активисты не оставили свои 
неоколониальные устремления 
по отношению к нашей стране. 
Мы постепенно продолжаем от-
бивать неприкрытую агрессию 
против нашей страны.

Впрочем, на самом ВЭФ-2024, 
который проходил на прошлой 
неделе во Владивостоке, ника-
кого недружелюбия со стороны 
англосаксов замечено не было. 
Наоборот, судя по подслушан-
ным нами разговорам в кулуарах 
(то есть в очереди за бесплатным 
кофе), западные гости остались 
весьма довольны и форумом, и 
приемом. А было их немало: на 
форум приехали представители 
16 стран, которые у нас теперь 
принято звать недружественны-
ми. А делегация Болгарии (она 
тоже добавлена в этот список) 
стала одной из самых много-
численных. Наряду с Китаем, 
Малайзией, Вьетнамом и Мьян-
мой.

ВЭФ-2024 побил сразу не-
сколько рекордов - и по посе-
щаемости, и по деньгам. Вот 
важные цифры, которые озву-
чил Антон Кобяков:

✓ 5 трлн 409 млрд рублей - 
общая сумма соглашений, 

которые были подписаны на 
форуме;

✓ 7100 человек из 75 стран по-
бывали на ВЭФ;

✓ 2500 представителей рос-
сийского и иностранного 

бизнеса приехали на форум;

✓ 975 российских и 125 ино-
странных компаний были 

представлены на ВЭФ;

✓ 120 сессий и круглых столов 
состоялось на форуме, в них 

приняли участие более 700 спи-
керов.

Для сравнения: год назад на 
ВЭФ было подписано согла-
шений на 3 трлн 818 млрд ру-
блей. Гостей было 7000 (из них 

2400 представителей бизнеса), 
стран - 62, сессий - 100. Полу-
чается, нынешний форум по-
бил сразу несколько рекордов, 
в том числе главный - по общей 
сумме контрактов. Что-то будет 
через год?

ОТ ДЕПРЕССИИ - 
К РАЗВИТИЮ

А будет, между прочим, кру-
глая дата.

- За девять лет своего суще-
ствования Восточный форум 
превратился в полноценный ин-
ститут национального развития. 
И дай бог, чтобы в следующем 
году мы с вами отметили десяти-
летний юбилей, - сказал Антон 
Кобяков. - Наш девятый Вос-
точный экономический форум 
был посвящен поиску новых 
экономических возможностей 
и перспектив. ВЭФ в очередной 
раз подтвердил свой статус авто-
ритетной площадки для обсуж-
дения политико-экономических 
процессов в Азии, закрепил 
положительную динамику по 
укреплению торговых пози-
ций России в АТР (Азиатско-
Тихоокеанском регионе. - Ред.) 
и интенсификации многосто-
ронних и двусторонних связей 
со странами региона.

А связи эти укрепляются на 
глазах.

- Россия, вопреки всем этим 
абсурдным попыткам изоли-
ровать нашу страну, со своими 
партнерами создали и успеш-
но развивают БРИКС, ШОС, 
ЕАЭС и другие объединения. 

Сейчас с нами большинство 
жителей земли, уже около 45% 
мировой экономики приблизи-
тельно, - привел цифры Антон 
Кобяков. - Более двух третей 
расчетов между участниками 
БРИКС уже проводятся в на-
циональных валютах. В торго-
вом балансе России доля стран 
БРИКС за последние два года 
удвоилась и составила больше 
40%.

При этом очень многое в бу-
дущем экономики России и 
международных объединений 
зависит именно от нашего Даль-
него Востока.

- На обломках экономики за-
падных ценностей мы вместе 
с партнерами выстраиваем но-
вую экономику, отвечающую 
интересам большей части че-
ловечества, и Дальнему Вос-
току отведена особая роль в ее 
формировании. Российский 
Дальний Восток сегодня - это 
самый богатый ресурсами ре-
гион Восточной Азии, - сказал 
Антон Кобяков.

При этом важно, что и сам 
Дальний Восток не только де-
лится своими богатствами, но 
и сам становится все более при-
влекательным как для жизни, 
так и для путешествий.

- На наших глазах мы за про-
шедшее десятилетие, мне ка-
жется, перевернули тенденцию 
депрессивного Дальнего Восто-
ка, превратили ее в тенденцию 
развивающегося Дальнего Вос-
тока, - констатировал советник 
президента.

5 рекордов Восточного 
экономического форума
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ВЭФ - это не только контракты, деньги и инвестиции. 
Это еще и демонстрация самых свежих 

технических новинок, с которыми на форуме 
можно подружиться и даже поиграть.

Иркутская женская команда «Раисы», 
ставшая чемпионом КВН-2018, и олимпийскую 

чемпионку Журову к игре привлекла, 
и Маслякова искренне рассмешила.
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- Кто такие? Чьих будете? - 
послышался грозный голос 
сверху.

- ВСУ, - робко промямлил 
один из семерых «захисни-
ков» из подвала. - 92-я бри-
гада.

- Жить хотите или бодаться 
будем?

Интонация российского 
морпеха не предполагала воз-
ражений и споров. Украинцы 
переглянулись между собой. 
Двое раненых, ни воды, ни 
еды, на улице русские. Пер-
спектива - так себе. Кто знает, 
сколько их там. Закидают гра-
натами, «и дорогая не узнает, 
какой у парня был конец».

- Жить… - проскулил тот, 
что помоложе.

Тяжелые, но аккуратные 
шаги по лестнице, лучи фо-
нарей пробежали по перепу-
ганным лицам бойцов ВСУ. 
Трое морпехов 810-й бригады 
Черноморского флота обы-
скали оппонентов, забрав все, 
что могло натолкнуть укра-
инских штурмовиков на не-
хорошие мысли.

- Есть хотите? - протянули 
русские сухпай врагам.

Сверху загрохотало, в под-
вале повисла пыльная взвесь. 
Так начались трое долгих су-
ток в одном подвале на 10 че-
ловек - трое русских и семь 
украинцев.

СВОЙ КОМАНДИР 
БРОСИЛ, СВОИ ПУШКИ 
ОБСТРЕЛЯЛИ

Сергей - из отряда «Шквал». 
Так на Украине называют 
подразделения, состоящие 
из заключенных. Сидел уже 
третий раз - за угон. Поддался 
на уговоры рекрутов. Полча-
са на медкомиссию - и впе-
ред. Две недели учебки, два 
раза стреляли. Отправка на 
фронт, командиры обещали, 
что будут сидеть в обороне 
в Харьковской области. Но 
поселились в лесах Сумской 
области. 6 августа им выдали 
автоматы, погрузили в бэтээ-
ры и повезли, как оказалось, 
в Курскую область.

- Выгрузили в начале села, 
мы пару часов просидели в 
посадке, потом наш старший 
«Седой» начал водить нас по 
лесу, - вспоминает уже отмы-
тый и постиранный рециди-
вист Серега. - Полдня тупо 
ходили кругами, не зная во-
обще, куда он нас ведет. Он 
еще и обгашенный был, поку-
рил чего-то. Все орал на нас: 
«Давайте быстрее! Ноги по-
простреливаю!» Один человек 
у нас потерялся. До нужного 
села пришли 11 человек.

В приграничной дерев-
не они встретили отходя-

щих спецназовцев ВСУ. Те 
наткнулись на наш заслон 
и предпочли ретироваться. 
А свеженабранное «мясо» 
должно было прикрывать 
их отход. «Седой» как с це-
пи сорвался, кругом враг 
мерещится. Лупит по домам 
из автомата и подствольного 
гранатомета, Рэмбо из себя 
изображает. И тут артоб-
стрел.

- Старший говорит, давайте 
в подвал все. А сам с тремя 
бойцами просто испарился 
куда-то. Нас осталось семе-
ро. Мы посидели минут 10, 
влетела эфпивишка (дрон-
камикадзе. - Ред.), двоих на-
ших ранило. Одного сильно, 
там дед был в возрасте, вто-
рой - более-менее.

Мы прикрыли дверь, по-
пытались по рации связаться 
с командиром группы. Тот 
сделал вид, что нас не пони-
мает. Просидели в подвале 
пару часов. Потом услышали 
во дворе шаги. Это были рус-
ские военные. Они нас вы-
вели, связали руки, погово-
рили, завели назад. Начались 
артобстрелы, причем наши 
(украинские. - Ред.). Потому 
что дроны спалили - что тут 
у нас происходит.

«НА ТАКУЮ УКРАИНУ 
ВОЗВРАЩАТЬСЯ НЕ ХОЧУ»

У побратима Сереги - Ле-
хи - история, типичная для 
сегодняшней Украины. Вы-
шел в магазин, схватили 
тэцэкашники (ТЦК - тер-
риториальные центры ком-
плектования, созданные ре-
жимом Зеленского вместо 
военкоматов. - Ред.), запи-
хали в машину, отвезли на 
медкомиссию и оттуда пря-
миком в учебку и сразу в Кур-
скую область. Говорит, был 
удивлен, что их не расстреля-

ли сразу. И даже не стали 
пытать. По украинскому 
телевидению такого не 
расскажут.

- Так получилось, что в 
этом подвале мы сидели 
вместе с ними двое суток. 
И они делились с нами 
сигаретами, сухпайками, 
водой. Раненым оказали 
медпомощь. О чем разго-
варивали? Откуда мы, как 
сюда попали, кто дома ждет…

- Вас было семеро, их трое. 
Не возникало мысли разору-
жить? - спрашиваю Серегу.

- Нет.
- Почему?
- Мы не собирались воевать. 

Мы сразу сдались. И мы бы-
ли в одном положении. Си-
дели двое суток, пока наша 
арта била по погребу. Я ду-
мал, разнесут его. На третий 
день сказали, что поведут нас 
на точку эвакуации. От дома 
к дому через маленькие про-
межутки. Из-за плотного об-
стрела пришлось еще в одном 
подвале ночь просидеть. Ког-
да вышли из первого погреба 
через двое суток, не узнали 
деревню - одни руины. 

- Сейчас, наверное, думаешь, 
поскорее бы вернуться домой?

- На Украину сейчас вообще 
возвращаться не хочу. Я здесь 
людям помогаю информаци-
ей, какую знаю. Делаю что мо-
гу, чтобы мои знакомые, род-
ные могли спокойно ходить 
по улицам, а не перебежками, 
боясь, что их ТЦК украдут.

- Я думаю, они получают 
деньги за каждого, кого пой-
мают и отправят на войну. Чем 
больше людей, тем больше де-
нег, - заключает Леха.

- А сами тэцэкашники были 
на войне?

- Я думаю, что нет. Просто 
их работа - ловить людей и от-
правлять на войну.

«НАСЕЛЕНИЯ 
ОСТАЛОСЬ МИНИМУМ»

Искренняя обида на струк-
туру, заменившую военкома-
ты, сквозит в каждом разго-
воре с пленными. В соцсетях 
ежедневно появляются роли-
ки, где украинских мужиков 
силой крутят на улицах и за-
пихивают в микроавтобусы. 
Их пытаются отбивать жен-
щины, кричащие военкомам: 
«Сволочи! Твари! Фашисты!»

- Силой загоняют людей на 
войну. Это как-то неправиль-
но, - искренне возмущается 
пленный Петро Еремеев из 
252-го батальона. - На поле 
боя такой человек может раз-
вернуться в другую сторону.

- А что, желающих воевать 
нет? - спрашиваю Петро.

- Все добровольцы давно 
закончились. Остались жен-
щины, дедушки. Там оста-
лось населения минимум. 
Кто остался, в доме сидит 
закрытый.

- А самих тэцэкашников мно-
го?

- Они маскируются. Вокза-
лы, станции метро, где боль-
ше народа, там без тэцэкаш-
ников не бывает. Полицай и 
группа ТЦК.

- Если сравнивать по коли-
честву полицейских…

- Один полицейский, ко-
торый тебе просто задает во-
прос: документы ваши? И из-
за плеча сразу подходят они. 

И что ты можешь им сделать? 
Ты обычный человек, идешь 
по улице, а на тебя человек 6. 
Как можно дернуться? Они с 
оружием. Это без вариантов. 
Женщины отбивают людей, 
понимаете. Но мужиков за 
руки, за ноги затаскивают. 
Как этого человека можно 
заставить воевать? Я не по-
нимаю. Я вот в плен попал, 
а моей жене прислали бума-
гу, что я пропал без вести. 
Что о них люди думают?

ЧЕГО ХОЧЕТ 
ТОВАРИЩ ЗЕЛЕНСКИЙ

Петро попал на фронт по 
классике - вышел в родных 
Черновцах за сигаретами. И 
очутился в Курской области.

- Везде все стреляет, го-
рит, рация только у коман-
дира. Только зашли, а у нас 
уже три «двухсотых» (погиб-
ших. - Ред.), три «трехсотых» 
(раненых. - Ред.), эвакуации 
нет. Дроны летают - бах, бах! 
Получил осколки в ногу, от-
полз - и тут ваши. Он меня 
полчаса на мушке держал, но 
не убил. Потом накормили, 
напоили, перемотали. Гово-
рю как есть.

- Удивился такому отноше-
нию?

- Ну да, я думал, будут изде-
ваться. Я сразу сказал: паца-
ны, если будете пытать, луч-
ше добейте сразу. А они мне 
и закурить, и водички сразу, 
и в погреб завели.

- А вам кто-то объяснял, за-
чем вы на Курскую область по-
перли?

- Я думаю, наше прави-
тельство, товарищ Зелен-
ский, хочет или обменять на 
Запорожскую, или добиться 
переговоров с Путиным. Я не 
знаю. Мне дали приказ. А не-
выполнение приказа - трибу-
нал. Просто выбивают людей.

«НА УЛИЦАХ - 
БУДТО 90-е»

- Я так думаю: нас сюда от-
правляют, чтобы мы - и во-
енные, и простые люди - не 
пришли к ним под офисы и 
не устроили майдан. Хотя ми-
тинги сейчас и запрещены, - 
рассуждает еще один пленный 
из Винницы. - Вот и отправля-
ют людей на край света, чтобы 
не собирались в центре горо-
да и не митинговали. И ТЦК, 
наверное, с ними работает по 
этой схеме. Людей забирают, 
вывозят, чтобы меньше бы-
ло населения в городах. У нас 
раньше по улице идешь - па-
цаны, девочки. А сейчас будто 
90-е. Машин - одна, две. Одни 
женщины, бабки и маленькие 
дети бегают.

В строго контролируемое 
информационное простран-
ство Украины эти вспышки 
народного гнева не попадают. 
Но в Телеграме жители неза-
лежной объединяются в груп-
пы, где передают информацию 
о передвижении патрулей. И 
чем больше ВСУ нуждаются 
в свежем пушечном мясе, тем 
острее зреет внутренний кон-
фликт.

Чего Киев пытался 
добиться курским 
вторжением и какие планы 
провалились: разбор 
от военкора «КП» - на сайте

Трое суток в подвале 
с врагом
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Украинский пленный 
Петро Еремеев: «Моей жене 

прислали бумагу, 
что я пропал без вести».

Чтоб не платить деньги семье?

Три морпеха 
взяли в плен 
семь бойцов 

ВСУ и, 
рискуя 
собой, 

вывели 
их из-под 
обстрела.     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

На этой съемке с беспилотника - 
российские бойцы ведут 

сдавшихся в плен в Курской 
области украинских военных.
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Елена ОДИНЦОВА

Доля дистанционных 
работников 
в России вернулась 
к докоронавирусному 
уровню.

Забудьте рассказы про 
то, что после пандемии ва-
ше рабочее место уже ни-
когда не будет прежним 
и удаленка повсеместно 
победит. Во всяком случае 
это не про Россию.

Как следует из фунда-
ментального исследова-
ния аналитиков Центра 
трудовых исследований 
Высшей школы эконо-
мики, до пандемии у нас 
дистанционно трудилось 
порядка 1 - 1,5% всех ра-
ботников. В пандемию их 
доля выросла до 25 - 30%. 
А теперь она опять упала 
примерно к докоронави-
русному уровню. В на-
стоящее время на дистанте 
трудятся примерно 1 млн 
человек, что составляет 
чуть более 1% от общей 
численности занятых.

При этом возможность 
дистанционной рабо-
ты «монополизирована» 
всего несколькими отрасля-
ми. Если россиянин сейчас 
трудится онлайн, то, наи-
более вероятно, он работа-
ет в сфере информации и 
связи (там доля удаленщи-
ков внутри отрасли самая 
большая - каждый вось-
мой), финансах, образова-
нии, онлайн-торговле. Или 
он высококвалифициро-
ванный специалист. Более 
70% российских дистанци-
онщиков - люди с высшим 
образованием.

Как следует из исследо-
вания, в общемировом за-
чете по уровню развития 
дистанционной работы 
мы оказались в аутсайде-

рах. Лидируют по охвату 
дистанционной занятостью 
Ирландия и Финляндия 
(свыше 20%).

«В принципе в пандемий-
ный и постпандемийный 
периоды аналогичная ди-
намика (рост дистанци-
онной занятости на пике 
пандемии, а потом ее сни-
жение. - Ред.) была харак-
терна для всех без исключе-
ния стран. Однако глубина 
провала, произошедшего 
на российском рынке тру-
да, имеет мало параллелей. 
Более того, смешанный 
режим дистанционной за-
нятости пользуется среди 
российских работников го-

раздо большей по-
пулярностью, чем 
чистый», - пишут 
исследователи.

Обычно, по их сло-
вам, на распростра-
ненность удаленки 
влияют два факто-
ра: уровень техно-
логического разви-
тия страны (чем он 
выше, тем больше 
возможностей для 
дистанционной ра-
боты) и особенно-
сти национальных 
рынков труда. А в 
отношении России 
аналитики ВШЭ 
делают такое пред-
положение: «Нель-
зя исключить, что 
весьма слабое по 
м е ж д у н а р о д н ы м 
меркам распро-
странение дистан-
ционной занятости 
может быть также 
связано с традици-
онной для россий-

ских предприятий авто-
ритарной управленческой 
культурой».

Специалисты говорили 
уже неоднократно: уда-
ленка оказалась непро-
стым испытанием прежде 
всего для руководителей. 
Ведь дистанционно проще 
трудиться человеку, кото-
рый «сам себе паровоз», в 
состоянии организоваться 
без постоянной помощи и 
самостоятельно принимать 
решения, не бегая каждую 
минуту за инструкциями 
к начальнику. Но не все 
традиционные российские 
начальники старой школы 
любят таких «паровозов».

НЭП: наша экономическая полоса
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 (в % от всех работников на онлайне)

Данные Росстата и расчеты аналитиков ВШЭ.

Профессиональная, научная
и техническая деятельность 
(высококвалифицированные 
специалисты, в том числе 
работающие не по найму)
Оптовая и розничная торговля 
ИТ и связь
Образование
Финансы и страхование 
Обрабатывающие производства
Операции с недвижимым 
имуществом 
Транспортировка и хранение
Административная деятельность 
Государственное управление

16,7
16,1

14,8
10,3

5,8

4,5
4,1

3,9
3,5

6

Топ-10 сфер, 
где чаще всего 
работают 
дистанционно

Удаленка стала 
уделом избранных

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В Национальном 
автомобильном союзе 
прогнозируют резкий 
рост цен на полисы.

Автолюбители, тревога! Стои-
мость полисов ОСАГО со следу-
ющего года повысится на 30%, 
предупреждает Национальный ав-
томобильный союз (НАС). Неужели 
правда?

- Мы достоверно знаем, что стра-
ховые компании хотят повышать 
цены на полисы ОСАГО, - расска-
зал «КП» вице-президент На-
ционального автомобильного 
союза Антон Шапарин. - Скорее 
всего, они пойдут по пути пере-
смотра коэффициентов  - будут 
пересматриваться территориаль-
ные коэффициенты и, наверное, 
коэффициенты мощности - нам рас-
скажут, что на мощных машинах 
все страшно бьются. Еще будут го-
ворить о подорожании запчастей.

При этом эксперт считает, что 
цены на ОСАГО в России и так за-
вышены, а запчасти не оказывают 
особого влияния на стоимость по-
лиса или ремонта.

- Только до 5% машин отправля-
ются в рамках ОСАГО на ремонт, 
остальное страховые выплачивают 
деньгами по справочникам Центро-
банка, - говорит Антон Шапарин. - 
Мы посмотрели, сколько стоят в 
этих справочниках бамперы на 
«Лада-Гранта», «Солярис» и «пятер-
ку» BMW. И везде цена занижена 

в три раза по сравнению с рыноч-
ной. Например, цена бампера на 
«Гранту» - почти 4,5 тысячи рублей, 
притом что его еще и покрасить 
надо. А в справочнике он оценен 
примерно в 1500.

По мнению нашего собеседника, 
о повышении может быть объявле-
но уже в декабре этого года.

«Комсомолка» обратилась в Рос-
сийский союз автостраховщиков. 
Там опровергли слухи о грядущем 
резком подорожании ОСАГО.

- Мы пока не видим причин для 
резкого увеличения стоимости по-
лиса, - сказал «КП» заместитель 
исполнительного директора 
РСА Сергей Ефремов. - Сейчас 
стоимость полиса стабильна, ста-
билизировались и цены на запча-
сти. Сомневаемся, что цена может 
вырасти на 30%…

Хорошо, пусть не на 30%. Но 
рост будет?

- Средняя премия может расти, 
но необходимости в резком росте 
мы не видим, - осторожно ответил 
нам эксперт.

Ссылаются страховщики на то, 
что в России на 10 - 15% выросли 
выплаты по страховым случаям и 
в каско, и в ОСАГО. По словам 
Сергея Ефремова, это произо-
шло в связи с тем, что подорожа-
ли запчасти и выросла стоимость 
ремонта…

Так что, как ни крути, автомоби-
листам стоит приготовиться - веро-
ятнее всего, полисы действитель-
но скоро подорожают. Если не на 
30%, то на 10 - 15% наверняка.

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Владимир ПЕРЕКРЕСТВладимир ПЕРЕКРЕСТ в три раза по сравнению с рыноч-в три раза по сравнению с рыноч-
ной. Например, цена бампера на ной. Например, цена бампера на 

Полисы ОСАГО могут 
подорожать на 30%
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Специальный корреспондент 
«КП» задает вопрос: почему 
в России до сих пор разрешены сек-
ты, запрещающие детям есть?

 
«11 февраля в 16 часов 59 минут в 

доме по адресу Краснодарский край, 
поселок Вардане у меня родился ре-
бенок, мальчик. В процессе родов 
принимал участие Злобный Марк 
Алексеевич, медицинские работники 
участия не принимали, так как этому 
противился Злобный...

Далее на протяжении 11 февраля 
он не давал мне кормить ребенка, к 
ребенку не подпускал, при этом сам 
все время находился в комнате.

В последующие сутки Злобный 
ребенка также не кормил, комнату 
практически не покидал...

Видя мои сильные переживания, 
Злобный настаивал, что ребенка надо 
поить водой, но только не молоком, и 
делал это самостоятельно, продолжая 
не подпускать меня к ребенку».

РЕБЕНКА ЗВАЛИ АБСОЛЮТ
Вы прочитали показания Оксаны 

Мироновой, несчастной матери, дав-
шей заморить сына голодом и осуж-
денной за это по двум статьям: остав-
ление в опасности и неисполнение 
родительских обязанностей.

8 марта 2023 года Оксана и Марк 
ввалились в сочинский Центр ма-
теринства и детства с бездыханным 
кульком на руках. Когда они выезжа-
ли из Вардане (30 км от Сочи), ребе-
нок хрипел, но дышал, через 20 км, 
при подъезде к Дагомысу, начал за-
дыхаться, зрачки его расширились…

Мальчика звали Абсолют: так на-
звал его отец Марк Злобный, глава 
ЗОЖ-отеля и общины сыроедов.

Сыроеды - экстремальные веганы: 
люди, питающиеся только термиче-
ски необработанными растительны-
ми продуктами (овощами, фруктами, 
бобовыми, корнеплодами, орехами). 
Абсолют - «космический человек», не 
такой, как все, «не в системе», кото-
рый не будет испытывать постоянную 
потребность в пище, а будет питаться 
энергией солнца, как в космосе (это 
показания свидетелей).

Мальчик не прожил на земле и ме-
сяца: он умер от голода, из-за край-
него истощения у него перестали ра-
ботать печень, легкие, мозг и почки 
и, будто этого мало, еще и развилась 
острая двусторонняя бронхопневмо-
ния. По словам врачей, на маленькой 
головке даже был втянут родничок…

В апреле нынешнего, 2024 года 
Лазаревский суд Сочи дал Марку 
Злобному 8 лет строгого режима за 
причинение тяжкого вреда здоровью 
малолетнего, повлекшее смерть, и за 
неисполнение родительских обязан-
ностей с особой жестокостью.

Стоя в клетке, сытый и ухоженный 
Марк хорошо поставленным голосом 
излагал журналистам:

- Я планировал выйти из зала суда, 
ведь за аналогичное преступление 
мать ребенка давно на свободе (ей 
дали исправработы. - Ред.)…

«ВИШУ Я НА КРЕСТЕ…»
Я открыла аккаунт Марка Злобного 

в запрещенной сети и сразу наткну-
лась на фотографию: мужчина на фо-
не голубого неба, подпись: «Спустил-
ся с небес спасти этот мир».

Я обалдела. Это что, шутка?
Видимо, нет: «Я тот, кто написал все 

книги!», «Чем я не Бог? Иисус Хри-
стос, Второе пришествие, встречай-
те!», ну и совсем развернуто: «И вот я 
вишу на Кресте, показываю, что боли 
не существует, страха не существует, 
в конце я воскресну…»

Ой. Я вообще знала одного Христа: 
создателя красноярской секты Вис-
сариона, он тоже был нормальным 
человеком, милиционером, а потом 
как начал вещать о духовном, ну и 
вот, сейчас под судом.

И этот туда же. Есть человеку не 
нужно: энергия берется не от еды. 
Библия - сборник е… сказок (цели-
ком писать боюсь, обвинят в разжи-
гании национальной розни, а Злоб-
ному можно). Баба не человек, 99,9% 
людей это зомби и стадо, «от меня, в 
отличие от вас, говнюков, не воняет 
говном».

РУСЫ ПРОТИВ ЯЩЕРОВ
В ужасе несу добытое богатство 

уважаемому специалисту по сектам 
Александру Дворкину:

- Что это? Тут и телегония: девушку 
надо брать невинную, хотя сам герой 
постоянно пишет, что у него гарем, и 
Христос жил не две тысячи лет на-
зад, а в Средневековье, и «Земля скоро 
стряхнет наш муравейник, 90 процен-
тов погибнут, остальные будут драться 
за еду и примут чип в цифровом конц-

лагере», и устроят эту катастрофу 
представители одной национально-
сти, управляющие всем в мире! Такое 
впечатление, что человек собрал весь 
пучок конспирологических теорий, 
знаете, мем есть в интернете: «Русы 
против ящеров»! Получается, сыро-
еды - секта?

- Нет, - ответил Александр Леони-
дович, - сыроеды все-таки не секта, 
это сообщество очень разных людей, 
принявших идею питания термиче-
ски необработанной так называемой 
живой едой. В среднем они считают, 
что очищают свой организм, оздо-
равливают его, замедляют процесс 
старения, уменьшают потребность в 
сне и могут не заботиться о гигиене: 
якобы у них пропадает запах пота и 
испражнений. Конечно, все это не-
правда: о физиологии пусть скажут 
врачи, но выглядят сыроеды со ста-
жем истощенными и - я общался с 
ними - туповатыми: мозг не получает 
нужного питания, страдают когни-
тивные способности.

- Злобный внешне в порядке…
- Если сыроеды выглядят хорошо, 

скорее всего, это обманщики - многие 
втихую начинают греть еду до 60 гра-
дусов… Есть также ответвление пра-
ноеды - так называемые автономные 
люди, которые утверждают, что не 
пьют и не едят годами, питательные 
вещества они якобы синтезируют под 
лучами солнца. Вот они, конечно, все 
аферисты и втайне подкрепляются 
высококалорийной пищей.

- Но все остальные нормальные? В 
умственном смысле?

- Как сказать... Во-первых, идея 
сыроедения сама по себе отягощена 
оккультным багажом, там и реинкар-
нация, и бог Ярило (все ники Марка 
Злобного в соцсети со словом yarilo. - 
Ред.), получается нечто среднее меж-
ду псевдоиндуизмом и славянским 
неоязычеством. Поэтому сыроедение 
часто используется разными сектами: 
элементы можно встретить и у Висса-

риона, и у последователей Порфирия 
Иванова…

- Так сыроеды НЕ ОДНА секта…
- И часто на базе этой идеологии 

возникают авторские секты - общи-
ны вокруг яркого лидера, который 
придумывает собственную религию, 
берет подходящие идеи и смешивает…

По словам профессора, таких общин 
в России несколько десятков, располо-
жены они в Алтайском, Краснодар-
ском краях, на Ставрополье и в Крыму, 
в общем, в курортных зонах, обязатель-
но в изоляции, чтобы был информаци-
онный контроль над адептами.

Единственное, чего не смог пояс-
нить профессор, это как человек ре-
шает создать секту. Это сознательный 
шаг, человек просыпается и решает: 
начну-ка я дурить адептов? Или он 
сам находится в помраченном созна-
нии и верит во всю ересь?

ТОЛЬКО БИЗНЕС
«Ну, он мажор был, - рассказывали 

мне друзья Злобного. - По девочкам, 
по клубам, до шести утра четыре раза 
в неделю, да с наркотиками». Сам 
Злобный признавался, что в 1998-м 
ему даже дали условный срок за ко-
сяк травы.

Занимался бизнесом: возил вещи из 
Китая, качал мышцу и «вытаскивал 
себя из наркомании», в 29 лет при-
обрел шесть хронических заболева-
ний (гайморит, мигрень, простатит, 
гастрит…), поехал на Гоа и быстро 
интуитивно перешел на сыроедение, 
тут же - на фруктоедение, тут же стал 
пить из фрукта сок и выплевывать 
жмых, освоил праноедение и полно-
стью вылечился (ну, по его словам).

Исцеленный Злобный похудел, 
раскачался, открыл на Гоа и Бали 
боксерский клуб и тренажерный зал 
и стал бегать и отжиматься в кадре, 
приговаривая: «Неплохо для 38 лет?», 
или, через три года: «Я юный 41-лет-
ний мальчишка!», а также танцевать, 
бесконечно показывая себе на ши-
ринку и посылая в камеру поцелуй-
чики. 

Я не поверила, что такую бицуху 
можно раскачать на соках: адептов 
Злобного на видео качает ветром. 
Кто-то здесь врет.

Единственное, о чем Злобный пи-
шет больше, чем о своем новом «бо-
жественном теле», - деньги: он по-
стоянно просит донаты, хамит тем, 
кто обращается к нему в сети за со-
ветом: «Закинь мне 50 - 100 тысяч на 
карту, это цена за час», и зазывает в 
свои центры клиентов: «Вы хотите 
омолодиться?», «Хотите похудеть и 
никогда не поправляться?», «Вам не 
хватает энергии?»

Короче, из своего нового здорового 
образа жизни (если он был) бывший 
наркоман устроил бизнес.

В ковидный 2019 год Злобного вы-
кидывают из его заграничной соб-
ственности, и сыроед переезжает в 
Краснодарский край: снимает дом 
в поселке Вардане под Сочи и от-
крывает ЗОЖ-отель «Рассвет», ку-
да клиенты приезжают на ретриты: 
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Марк хвастался прекрасной физической формой...

         Пел «Оммм»      и морил 
беременную жену      голодом

Все цитаты приведены с незначи-
тельными сокращениями, имя несо-
вершеннолетнего по закону изменено, 
смысл его - Мир, Вся Вселенная - со-
хранен. Данные главного героя и его 
мамы изменены.

Как сыроед, 
называющий 
себя Христом, 
убивал своего 
ребенка:
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голодать, сыроедить и слушать про 
матку родоидов. Как был оформлен 
бизнес, неизвестно: последняя фир-
ма, зарегистрированная на Злобного, 
была закрыта в 2018 году, страница 
отеля открывалась на сайте бесплат-
ных онлайн-гаданий… Все вместе 
очень похоже на незаконное пред-
принимательство (мама не ответила 
на прямой вопрос «КП»).

БЕСПЛАТНАЯ РАБСИЛА
- Ха-ра-шо! Ха-ра-шо! - кричат сто-

ящие в кружок люди на пляже, это 
ретрит Марка Алексеевича.

Вот Марк копает грядки (плюс к 
ЗОЖ-отелю он взял в аренду несколь-
ко десятков гектаров земли и органи-
зовал сельхозкооператив по выращи-
ванию плодово-ягодных), ругается:

- Понапридумывали! Этой! Йоги! 
Вот нормальная мужская работа, луч-
ше всех упражнений! Мужчины! Объ-
являю ретрит по трудотерапии. 

То есть приехавшие к нему за де-
нежку люди должны будут еще и 
бесплатно работать, двойное саль-
до. Выращенную продукцию, кстати, 
кооператив продавал, так что даже 
тройное.

Поскольку слово «РАБота» сыроед 
выводил из слова «раб», многие оста-
вались бесплатно «помогать»…

Ну и скажите мне, что это не секта?
Да они сами так свою общину назы-

вали. В публикациях даже тег стоял: 
#ПРЕКРАСНАЯСЕКТА.

Вот туда и попала Оксана.

ЛЮБОВЬ ЗЛА
Рассказывает родственница не-

счастной матери Вера Макарова:
- Оксана хороший, добрый человек, 

но она ведомая, подвержена влия-
нию. Примерно в июне 2020 года она 
позвонила мне из Москвы и попроси-
ла разрешения пожить у меня в Сочи. 
Я думаю, она сразу приехала, чтобы 
познакомиться со Злобным, потому 
что читала его в сети. Через два ме-
сяца Оксана переехала к нему, адрес 
мне не говорила. Примерно в августе 
2022 года позвонила мне и сказала, 
что беременна. (Из материалов уго-
ловного дела.)

Я на улице жаркого Вардане, цве-
тут олеандры, неспешно идут по на-
клонным улицам отдыхающие в ку-
пальниках и с надувными кругами 
под мышкой. Дом асимметричный и 
странный, вот тут, во дворе под на-
весом, община делала зарядку, но те-
перь тут живут совсем другие люди: 
хозяева расторгли договор, как только 
Злобного задержали с мертвым ре-
бенком в больнице.

Соседи вспоминают:
- Помним их, как же. Она все боси-

ком с собачкой гуляла, и он - боро-
денка и три волосенки до плеч (очень 
точный портрет. - Ред.).

Оксана рассказывала близким, что 
во время беременности падала от го-
лода и что соседи тайно пускали ее 
в дом, подкармливали морковью и 
капустой. Известно о женщине мало: 
родом из Чебоксар, училась в инсти-

туте туризма, уже не 
девочка, 35 лет. И 
угораздило же влю-
биться…

«ЗАГРЯЗНИЛА 
МЛАДЕНЦА»

На пятые сутки 
Злобный впервые 
разрешил Оксане покормить ребенка. 
От слабости малыш уже не мог взять 
грудь, Оксана стала сцеживаться и 
капать молоко в маленький ротик из 
шприца. Взвесилась с ребенком на ру-
ках, вычла свой вес, и оказалось, что 
в мальчишке осталось 1600 граммов: 
родился он 2300, потерял треть веса. 
Всего мать смогла в этот день влить в 
ребенка пять шприцев по 20 миллили-
тров (позже врачи в суде скажут, что 
минимальная потребность новорож-
денного в еде - восемь раз по 90 мил-
лилитров), сама Оксана по распоряже-
нию Злобного не ела, только пила сок.

Так прошел день 15 февраля.
16 - 18-е: ребенок охотно ел и начал 

немного набирать вес.
19-го в 11 утра ребенок испачкал 

пеленки, и сыроед объявил, что орга-
низм ребенка «нужно чистить». Каж-
дому, кто читал его страничку, ясно: 
значит, голодать.

Миронова «загрязнила» ребенка, 
«передала ему при кормлении нега-
тивные программы», и потому он, 
Злобный, отстранил ее от сына и 
проводит «перепрограммирование» 
младенца.

УМЕРТВИЕ
Потекли страшные дни: Оксана 

кормила ребенка тайно и втайне ела 
сама: упросила двух адепток купить 
ей финики, авокадо, орехи и помидор 
и скрыть это от Злобного. 

4 марта у мальчика начались при-
ступы: он краснел, закатывал глаза 
и не дышал. Злобный сказал, что это 
из-за грудного молока, и в очередной 
раз запретил Оксане кормить. Сидел 
с сыном и «пел ему мантры, чтобы 
подпитать энергетически» (показа-
ния Оксаны).

6 марта женщина не выдержала, 
стала орать: «С меня хватит! Я уйду 
с ребенком!»

7 марта Злобный отправил ее на 
море.

8 марта ребенок проснулся вялым 
и умер, не доехав до больницы.

В телефоне Злобного нашли ви-
деозапись: гуру держит младенца на 
руках и, уткнувшись ему в живот, 
протяжно поет: «Оммм…»

«ЖИВЫЕ» ВОДЯТ ХОРОВОДЫ
Мама Злобного продает на Ави-

то дом: тот самый, который Марку 
строили адепты; СНТ «Солнечные 
сады» (опять солнце!). Яндекс по-
яснил: раньше здесь располагался 
сельхозкооператив по выращиванию 
ежевики и плодовых, теперь он не 
действует.

Ворота, за ними дорога, плакат: 
«Особо охраняемая природная тер-
ритория памятник природы «Долина 
реки Хобза».

Стоп, то есть землю под сельхоз-
кооператив секте дали фактически 
в заповеднике?

Внутри запустение: гигантские 
участки и большие недостроенные 
дома, пустые теплицы (которые 
на видео монтировал Злобный), 
 беседки со странной восточной 
и инопланетной формой крыш… 
Чем-то похоже на Город Солнца 
Вис сариона, брошенный на этапе 
 стройки. Валяются детские вело-
сипедики.

Дом Марка сторожат, но сейчас 
людей нет, назавтра приезжаю в на-
дежде застать, а сторожа танцуют на 
участке: водят хоровод…

Скойбеда
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         Пел «Оммм»      и морил 
беременную жену      голодом

Сыроеды заморили 
дочь голодом 

и отделались исправительными 
работами - на сайте KP.RU

...и при этом уверял, что держится 
исключительно на сырых овощах.

Эндокринолог Зухра ПАВЛОВА:

Если бы сыроеды 
были правы, 
они бы не умирали 
от простых инфекций

- Сыроеды и фрукто-
еды утверждают, что их 
способ питания един-
ственно верный, пото-
му что он вылечивает 
все болезни, включая 
диабет и рак, и про-
длевает жизнь до 200 - 
300 лет.

- Это не соответствует действительно-
сти. Никто еще не представил миру чело-
века, который прожил на сыроедении и 
фруктоедении не то что 200, но и больше 
100 лет, - объясняет специалист по пита-
нию доктор Павлова. - Это все из разряда 
мистификации. Мы знаем, как устроен че-
ловеческий организм, мы давно уже пони-
маем, что ему полезно: сбалансированное 
питание. Любые варианты кардинального 
изменения питания могут быть показаны 
только в качестве диеты при определенных 
заболеваниях. Но что касается сыроеде-
ния и фруктоедения, я не знаю никаких 
показаний для такой диеты.

Мы можем употреблять сырые фрукты 
и овощи в сезон, когда они максимально 
вкусные и полезные, но отказываться от 
животного белка, от возможности готовить 
пищу - это ошибочно.

- Но сыроеды - все - говорят, что у 
них бездна энергии, они бегают, ка-
чаются по восемь часов…

- Эти заявления тоже не выдерживают 
никакой критики, потому что такие люди, 
как правило, выглядят изможденными. Не-
сколько лет назад ученые выявили взаимо-
связь между изменениями в коре головного 
мозга и длительным отсутствием в рационе 
животного белка, преимущественно крас-
ного мяса, а органические изменения в 
коре головного мозга, соответственно, 
приводят к изменениям ощущений, человек 
не очень объективно оценивает свои фи-
зические возможности, рассказывает про 
энергию и какие-то совершенно фантасти-
ческие варианты выносливости, которые, 
как правило, не подтверждаются.

- Сыроеды, кстати, не считают, что 
лишены белка: они говорят, что син-
тезируют белок сами, из аминокислот, 
которые вырабатывает печень.

- Если бы люди синтезировали белок, 
они не нуждались бы в приеме пищи, пи-
тались бы воздухом, но так, к сожалению, 
не происходит. Утверждения сыроедов не 
соответствуют никаким научным данным и 
не подтверждаются жизнью, потому что 
мы знаем большое количество людей, по-
гибших от голода. И еще одно. Если бы 
утверждения были верны, мы бы не видели, 
как погибают сыроеды, а погибают они 
часто от инфекций, от которых обычный 
человек вряд ли скончался бы. Скорее 
всего, организм, здоровая иммунная си-
стема справились бы с этими инфекциями. 
Но у сыроедов очень сильно меняется и 
органическое состояние, и состав тела, и 
возможности иммунитета.

КОММЕНТАРИЙ 
СПЕЦИАЛИСТА

Меня все спрашивали: за-
чем писать? Ведь негодяя 
уже посадили.

Но секта ведь не одна. В 
Лоо под Сочи в 2019 году 
умер двухмесячный малыш: 
его родители, как и Злоб-
ный, сняли дом, рожали 
сами, на учет ребенка не 
поставили. Занимались ду-
ховными практиками.

В 2020-м то же самое 
произошло с родителями 
из Санкт-Петербурга: сыро-
еды Игорь и Мария рожали 
и растили детей на Бали, 
вместо таблеток давали 
детям апельсиновый сок, 
когда младший заболел, 
играли ему на флейте. Это 
оказался коклюш, в питер-

ской больнице полугодова-
лого малыша не спасли.

В 2023 году краснояр-
ские сыроеды Светлана и 
Денис Жителевы уморили 
2-летнюю дочь: у девочки 
была кахексия (крайнее 
истощение, как у ребенка 
Злобного), и она не пере-
несла ковид. От ковида де-
вочку тоже лечили соком, 
свежевыжатым.

До последнего времени 
таких родителей не сажа-
ли: первые и вторые от-
делались легким испугом, 
мама из Питера еще и уму-
дрилась обвинить врачей 
в смерти ребенка: мол, 
«фигачили» его «ядовитым 
паром» (делали ингаляции) 

и «химией». Третьи, Жите-
левы, получили 11 месяцев 
исправработ. Хотя бы.

Посадка Злобного - пер-
вая настоящая, это про-
рыв. В Госдуме заговори-
ли о запрете сыроедения, 
и его действительно надо 
запретить для детей. Роди-
тели не имеют права пытать 
маленьких людей, лишать 
их еды и врачей.

В камере Злобный ел мя-
со, как другие заключен-
ные: не перешел на прано-
едение.

На страничке Оксаны до 
сих пор надпись: «Оксана - 
сердечко - Абсолют».

Матери всегда трудно 
пережить потерю сына.

Начали сажать ЧТО В ИТОГЕ
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Елена ТРЕТЬЯКОВА, 
Анастасия ФИЛАТОВА, 
Захар ЯКОВЛЕВ

В минувшее 
воскресенье в стране 
прошел единый день 
голосования. 
Россияне выбирали 
губернаторов, глав 
городов и депутатов 
разных уровней. 
Рассказываем, как 
это происходило
в регионах Приволжья.

ГУБЕРНАТОРЫ ОСТАЛИСЬ 
НА МЕСТАХ

Самую высокую явку на 
выборах показали избира-
тели Башкирии - более 69 
процентов. В республике на 
избирательные участки при-
шло свыше двух миллионов 
человек. По предваритель-
ным результатам голосова-
ния, глава Башкирии Радий 
Хабиров сохранил свой пост, 
набрав более 80 процентов 
голосов. Напомним, он воз-
главляет регион с октября 
2018 года - вначале указом 
президента был назначен 
врио главы Республики 
Башкортостан, а 8 сентября 
2019 года был избран главой 
Башкирии, получив голоса 
82 процентов избирателей.

- Нашей управленческой 
команде не стыдно за пять 
лет работы. Но вы знаете 
правило: в полночь все за-
слуги обнуляются, а недо-
статки выпячиваются, по-
этому самое правильное, что 
сейчас нужно сделать, - в 
душе и на словах поблаго-
дарить жителей Башкирии 
и оправдать их доверие, - за-
явил после подведения ито-
гов выборов Радий Хабиров. 

Впрочем, и в остальных 
регионах Приволжья, со-
гласно предварительным 
итогам, действующие руко-
водители остались на своих 
местах. В Оренбургской об-
ласти по-прежнему губерна-
тором будет Денис Паслер, за 
него проголосовали свыше 
78 процентов избирателей. 
Кстати, в 2019 году во время 
выборов губернатора в Орен-
бургской области Паслер по-
бедил, набрав менее 66 про-
центов голосов.

А в Самарской области 
временно исполняющий 
обязанности губернатора 
Вячеслав Федорищев набрал 
около 80 процентов голосов, 
становясь таким образом 
полноправным главой ре-
гиона. 

Вячеслав Федорищев 
окончил Академию народ-
ного хозяйства при прави-
тельстве России, затем про-
должил работу помощником 
ректора вуза. Несколько лет 
трудился в Минэкономраз-
вития. Сначала - в депар-
таменте стратегического 
управления, государствен-
ных программ и инвести-
ционных проектов, а затем 
стал советником министра. В 
2015 году Вячеслав Федори-

щев возглавил департамент 
стратегического развития 
Минэкономразвития.

В 2016 году, когда Туль-
скую область возглавил 
Алексей Дюмин, Федорищев 
стал его заместителем, а в ок-
тябре 2022 года стал первым 
заместителем губернатора - 
председателем правитель-
ства Тульской области.

А в марте 2024 года, по-
сле того как президент РФ 
принял отставку Дмитрия 
Азарова, Вячеслав Федори-
щев стал врио губернатора 
Самарской области.

В РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПАРЛАМЕНТАХ 
БОЛЬШИНСТВО У 
«ЕДИНОЙ РОССИИ»

В республиках Марий Эл и 
Татарстан прошли выборы в 
региональные парламенты. 

В Марий Эл участие в вы-
борах приняли 194 132 из-
бирателя, явка составила 37 
процентов. Более 61 про-
цента мест в Государствен-
ном собрании республики 
получила «Единая Россия». 
КПРФ набрала 11,57 про-
цента голосов, ЛДПР - 8,65 
процента. От 3 до 5 процен-
тов голосов получили «Спра-
ведливая Россия - За прав-
ду», «Новые люди», Партия 
пенсионеров, «Коммунисты 
России». 

На выборах депутатов Го-
сударственного совета Рес-
публики Татарстан явка 
избирателей составила 63,3 
процента. Партия «Единая 
Россия» набрала 76,75 про-
цента голосов, КПРФ - 10,54 
процента, ЛДПР - 4,41 про-
цента, «Новые люди» - 4,21 
процента, «Справедливая 
Россия - За правду» - 3,27 
процента.

В Пермском крае прошли 
довыборы депутатов в За-
конодательное собрание по 
двум округам. Довыборы по 
округу №12 были объявле-
ны в связи со смертью быв-
шего депутата - президента 
АО  «Соликамскбумпром» 
Виктора Баранова, кото-
рый скончался год назад, 7 
сентября 2023 года. Побе-
дил в голосовании по этому 
округу директор по GR ПАО 
«Уралкалий» Олег Калин-
ский. Его поддержали 49,2% 
избирателей. 

Депутат по округу №20 
- бывший заместитель ге-
нерального директора по 
связям с общественностью 
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермь» 
Алексей Инюткин - сложил 
свои полномочия из-за пе-
реезда в Екатеринбург. Его 
место в результате выборов 
займет также представи-
тель нефтяной компании 
- директор центра внеш-
них коммуникаций ООО 
«ЛУКОЙЛ-Пермь» Ольга 
Суднева. 

НА УЧАСТОК - 
ПРЯМИКОМ ИЗ ЗАГСА

Не обошлось в дни голо-
сования и без позитивной 
повестки. Так, в Уфе брат с 
сестрой Ярослава и Арслан 
Абдрахмановы пришли на 
выборы в национальных на-
рядах. Как сказали, чтобы 
поднять настроение себе и 
окружающим.

В Самарской области на 
избирательные участки при-
ходили голосовать целыми 
семьями, среди которых все 
чаще встречаются новобрач-
ные, которые направляют-
ся на выборы прямиком из 
ЗАГСа.

- Накануне свадьбы еди-

ногласно решили: пойдем 
голосовать. Считаем, что 
это долг и ответственность 
каждого человека. Это наша 
первая семейная традиция 
- ходить на выборы вместе, 
семьей, - поделились Миха-
ил и Людмила Шевалиевы из 
города Отрадного.

В башкирском селе Кара-
ча-Елга отдать свой голос 
за кандидата прямо в день 
свадьбы решила пара моло-
доженов - Ильнур и Элина 
Валитова. Новоиспеченные 
супруги пр ишли на участок 
прямо из ЗАГСа в свадебных 
костюмах,

Были среди избирателей и 
долгожители. В Тольятти на 
избирательный участок при-
шла 100-летняя ветеран Ве-
ликой Отечественной вой-
ны, учитель химии и био-
логии с 45-летним стажем 
работы Нина Мухина. А в 
Кинель-Черкасском районе 
Самарской области на дому 
проголосовала 104-летний 
педагог Клавдия Кудимова. 
Она никогда не пропускает 
выборы. Раньше ходила са-
ма, но теперь говорит, «что-
то ноги стали уставать».

В Башкирии на выборах 
главы республики проголо-
совал 92-летний Киньягул 
Салимгарев - единственный 
житель деревни Урман-Ре-
веть. Сам населенный пункт 
опустел еще в 1960-е годы, 
однако даже в таком одино-
честве Киньягул не теряет 
связи с миром и активно 
участвует в жизни страны. 

НА ВЫБОРЫ ПРИШЕЛ ЕЖ
В Самаре на один из из-

бирательных участков зашел 
еж. Сначала зверек просто 
ходил туда-сюда мимо зда-
ния. Потом он подгадал мо-

мент и, пока никого из из-
бирателей не было, забежал 
внутрь.

- Ежик зашел на избира-
тельный участок, как к себе 
домой. Никого не боялся, 
чувствовал себя хозяином, 
- рассказали «Комсомолке» 
в региональном избиркоме.

Члены избиркома сразу 
кинулись угощать гостя. 
Буквально за считаные ми-
нуты перед «избирателем» 
появились блюдца с мо-
локом и сырым мясом. К 
напитку колючий малыш 
оказался равнодушен, а вот 
мясо пришлось ему по душе.

- Ежика посадили на стол 
рядом с ящиком для голосо-
вания. Он поел и перешел на 
ящик - голосовать. Там его 
и сфотографировали, - по-
делились в избиркоме.

Долго задерживаться на 
избирательном участке ежик 
не стал. Подкрепившись, он 
отправился дальше по своим 
ежиным делам.

Картина дня: 

Завершились сентябрьские выборы:

Как голосовали 
регионы Приволжья

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А

Ю
ли

я 
ДУ

БЕ
НК

О
Ад

ми
ни

ст
ра

ци
я 

гл
ав

ы 
РБ

ВЦ
ИК

 С
ам

ар
ск

ой
 о

бл
ас

ти

Глава Башкирии 
Радий Хабиров сохранил 

свой пост.

На выборах в Самарской 
области победил 

Вячеслав Федорищев.

Губернатором Оренбуржья 
вновь избран 

Денис Паслер.

Михаил и Людмила 
Шевалиевы пришли 
делать свой выбор 
прямо из ЗАГСа.



Окончание.
Начало < на стр. 1.

Так начинается детский 
детективный сериал «Любо-
пытная Варвара» (6+), глав-
ную роль в котором сыграла 
Полина Айнутдинова.

ВПЕРВЫЕ СНЯЛАСЬ 
В 6 ЛЕТ

В три года малышка стала 
звездой соцсетей, в четыре 
года приняла участие в шоу 
«Лучше всех». В 6 лет впер-
вые снялась в кино - в сериа-
ле «Полет» у Петра Тодоров-
ского-младшего. А благодаря 
участию в сериале «Папины 
дочки. Новые», где Полина 
сыграла Арину - дочь Веника 
и Даши, она получила всерос-
сийскую известность. Сейчас 
на ее счету уже 30 ролей. А 
ведь судьба Полины мог-
ла сложиться совсем иначе. 
До двух лет девочка вместе 
с двумя старшими сестрами 
воспитывалась в пермском 
детском доме - их родители 
были лишены родительских 
прав. Но о жизни в Перми 
Полина ничего не помнит - 
была слишком маленькой.

Удочерить сразу трех сестер 
решились супруги из Москвы 
Анна и Павел, у которых уже 
было двое сыновей. 

- Мы взяли девочек из дома 
малютки, который находил-
ся в Закамске, - рассказала 
«Комсомолке» их нынешняя 
мама Анна Потапова. - Но мы 
не любим говорить об этом, 
сейчас они все нам родные. 
Полина очень позитивный 
человек, очень легкий, она 
редко расстраивается и пере-

живает. Надеюсь, что эта спо-
собность у нее останется и во 
взрослом возрасте. 

УМНАЯ, ХИТРАЯ 
И ЛЮБОПЫТНАЯ

Сама про себя Полина го-
ворит, что очень похожа на 
свою героиню - Варвару. 

- Она умная, хитрая и любо-
пытная. И я такая же. А еще 
мы обе любим читать детек-
тивы. Сейчас, например, чи-
таю про кота-детектива. Мне 
очень нравится. 

- Ты такая же хитрая, как 
Варвара? А в чем хитришь?

- Расскажу, пока мама не 
слышит. Я иногда могу по-
просить у мамы телефон по-
играть и сказать, что я уже 
сделала уроки. А потом от-

влекаю ее, чтобы она об этом 
забыла. 

А еще Полина похожа на 
Варвару своей кипучей энер-
гией. Неслучайно любимый 
предмет в школе у нее - физ-
культура. Впрочем, иначе де-
вочка вряд ли выдержала бы 
напряженный ритм съемок. 

- Мы каждый день вставали 
в 4 - 5 утра, ехали на площадку 
и только в 11 вечера возвра-
щались домой, - рассказала 
она. 

Съемки 8 серий первого 
сезона «Любопытной Вар-
вары» шли два месяца, они 
проходили осенью прошло-
го года. Один ночной эпизод 
снимали как раз накануне дня 
рождения Полины - ей тогда 
исполнилось 10 лет. 

- Мы с Сережей Федоро-
вым, игравшим моего друга 
Васю, шли с фонариками 
на поле к пугалу. Я все вре-
мя спрашивала: «А сколько 
осталось до конца дня?» - мне 
так хотелось, чтобы скорее 
наступил день рождения. 

«ЛЮБОПЫТНЕНЬКО!»
Сейчас, после 30 самых 

разных ролей, Полина чув-
ствует себя опытной актри-
сой и сниматься ей совсем не 
страшно. Сложной роль Вар-
вары оказалась только в том 
плане, что приходилось учить 
много текста, в том числе не-
понятные для девочки слова, 
которые ее героиня небреж-
но произносит, дразня свою 
старшую сестру, которую 

кроме соцсетей и поклон-
ников не интересует больше 
ничего. Например, слово «эк-
зистенциально», которое не 
каждый взрослый с первого 
раза выговорит. 

Кстати, любимое слово у 
Варвары - «любопытненько!». 
Именно его она произносит, 
находя разнообразные улики, 
которые помогают ей раскры-
вать преступления. 

- А самый страшный мо-
мент был во время съемок 
второй серии, когда я стоя-
ла у подоконника, а по нему 
ползли огромные тараканы, 
- признается Полина. - По-
том открываю шкаф - а он 
весь в тараканах и пауках. У 
меня просто началась истери-
ка, потому что я очень боюсь 
и тараканов, и пауков. Я за-
мерла и еле держалась, пока 
снимали этот эпизод. 

Показы сериала «Любо-
пытная Варвара» начались 
в онлайн-кинотеатре Wink. 
Новые его серии будут вы-
ходить по воскресеньям. 

А тем временем Полина 
продолжает кинематогра-
фическую карьеру. Недавно 
она закончила сниматься в 
сериале «Поле чудес», кото-
рый уже прозвали девчачьей 
версией «Тимура и его коман-
ды». Это фильм о компании 
детей, ежегодно проводящей 
лето в дачном поселке, где у 
них есть собственный штаб. 
Герои сериала так же, как и 
«любопытная Варвара», ввя-
зываются в разные приклю-
чения и расследования. 

Приволжье
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Сирота из пермского детдома 
стала звездой сериалов 

Алена ОВЧИНИКОВА

Племянник 
знаменитой 
отшельницы 
рассказал о жизни 
на заимке.

У знаменитой отшельницы 
Агафьи Лыковой новая по-
мощница, Александра Кол-
макова из Эвенкии. На днях 
она прилетела на заимку, и 
свою долгожданную гостью 
Агафья Карповна встречала 
свежим хлебом и морковны-
ми пирогами. 

Год назад, напомним, по-
могать по хозяйству к Ага-
фье Лыковой приезжала ее 
тезка Агафья. Она старовер 
и родом из Боливии. Помощ-
ница пожила у отшельницы 
всего несколько месяцев и 

запросилась обратно на 
«большую землю».

Новая же помощница жи-
вет на заимке лишь первые 
недели. Женщинам нужно 
понять, уживутся ли они, 
ведь у хозяйки Агафьи Кар-
повны действуют строгие 
правила и порядки. 

- Я созванивался с теткой 
и поговорил по телефону с 
Александрой, - поделился с 
«КП» племянник Агафьи - пер-
мяк Антон Лыков. - Женщи-
на рассказала, что ей 67 лет, 
она старообрядка из даль-
ней деревни, из-за этого бы-
вать в старообрядческой 
церкви ей приходилось не-
часто. Но отношения с Ага-
фьей Карповной у них посте-
пенно начинают складывать-
ся: они общаются, вместе 
молятся и неплохо ладят.

Сам племянник приехать к 
Агафье Карповне в Таежный 
тупик пока не может, у него 
тяжело болеет супруга, и все 
заботы о сыне мужчина вы-
нужден взять на себя.

- Я работаю на заводе. 
Каждое утро отвожу ребен-
ка в садик, потом еду на сме-
ну, а вечером забираю сына 
домой. Во время телефон-
ных разговоров с теткой я 
всегда прошу ее молитвен-
ной помощи. Обещаю, что 
если ситуация разрешится, 
мы вместе с женой постара-
емся приехать к ней в гости. 
Сам я тоже в молитвах всег-
да упоминаю Агафью и по-
даю записку о ее здравии, 
когда хожу в церковь. 

Антон говорит, что сейчас 
в жизни его знаменитой тет-
ки вроде бы все стабильно: 

медведь их больше не бес-
покоит, сама Агафья для ее 
почтенного возраста нахо-
дится в здравии, по телефо-
ну разговаривает бодро.

В конце лета у Агафьи Кар-
повны произошло немало со-
бытий: к ней приезжали сту-
денты и помогали решать бы-
товые вопросы: заготовить 
дрова на зиму, собрать тра-
вы и загородить реку для бо-
лее удобной рыбной ловли. 
Картошку в Хакасии еще не 
копают, обычно этим зани-
маются в конце сентября, но 
проблем возникнуть не долж-
но, на заимке у отшельницы 
по договору с заповедником 
живет гражданский помощ-
ник. 

- На днях они с ночевой хо-
дили на старое жилище, где 
похоронены ее мать Акили-

на, брат Савин, сестра Ната-
лья и свояченица. Все кре-
сты на их могилах на месте, 
- рассказывает племянник. 

Произошло в жизни таеж-
ной отшельницы и еще одно 
серьезное событие: к ней 
прилетала делегация на двух 
вертолетах во главе с митро-
политом РПСЦ Корнилием. 

Агафье пообещали, что не 
оставят ее без внимания на 
юбилей, в апреле ей испол-
няется 80 лет! Главное толь-
ко, чтобы она в здравии бы-
ла и смогла принять гостей. 

- Сам я тоже очень хотел 
бы прилететь к ней, но как 
что сложится - покажет вре-
мя, - говорит Антон.

■ ТАЕЖНЫЙ ТУПИК

Кадр из фильма. 
Маленькая Варвара 

мечтает стать 
следователем.

Медведь больше не беспокоит, а новой 
помощницей Агафья довольна

Антон уже не раз бывал в гостях у Агафьи.
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Анна ФЕДОРОВА

Заводчане приурочили 
очередную озеленительную 
акцию к своему 
профессиональному празднику.

ЖИВОЕ УКРАШЕНИЕ
У Сызранского НПЗ (входит в НК «Рос-

нефть») есть добрая традиция: в честь Дня 
нефтяника делать свой город зеленее. Так 
в сентябре на улицах «выросли» 80 кленов 
гиннала. Это дерево, достигающее восьми 
метров, невозможно не заметить: весной 
его резные листья розовато-красные, потом 
становятся темно-зелеными и блестящими, а 
осенью приобретают огненно-красный отте-
нок. Краснолистные клены считаются одними 
из самых красивых листопадных деревьев, а 
кроме того, хорошо переносят наши суровые 
зимы. Большая часть «новоселов» украси-
ла территорию обновленной школы №29. 
1 сентября корпус для учеников средних и 
старших классов распахнул перед ребятами 
двери после масштабной реконструкции, 
выполненной при поддержке «Роснефти» в 
рамках соглашения с правительством Самар-
ской области. Кроме внушительного перечня 
ремонтных работ внутри здания здесь обу-
строили пространство и вокруг школы, так 
что клены стали завершающим штрихом к 
новому ландшафту. В посадке деревьев к 
заводским семьям присоединились ученики 
школы №29 - активисты «Движения первых». 

- Наша школа открылась после капиталь-
ного ремонта, и эти прекрасные деревья 
сделают ее еще краше, - считает завуч Ольга 
Конюхова. - Здорово, что ребята приглаше-

ны к участию в экологической акции. Такой 
созидательный труд развивает лучшие чело-
веческие качества - патриотизм, любовь к 
Родине, милосердие.

Остальные клены будут радовать горожан 
на Образцовской площадке - в ближайшем 
к предприятию районе, где живет много за-
водских семей. Десяток деревьев обществен-
ники ТОС «Образцовый» вместе с ребятами 
из школы-интерната №2 высадили в новом 
сквере «Семьи, любви и верности» на улице 
Лазо. Столько же саженцев украсили тер-

риторию инфекционной больницы. Также 
клены теперь «пламенеют» около детских 
садов №49 и №57, заботливо посаженные 
воспитанниками с помощью родителей и за-
водской молодежи. Нефтяники обучили детей 
экологической грамотности - дошкольники 
пообещали поливать растения и расти с 
ними наперегонки.

ТРАДИЦИЯ СОЗИДАТЬ
Сотрудники Сызранского НПЗ - не новички 

в озеленительном деле. Волонтеры предприя-

тия регулярно организуют собственные 
экологические акции по посадке деревьев 
и цветов, а также активно участвуют в по-
добных мероприятиях регионального и фе-
дерального уровня. На субботники выходят 
целыми семьями - принося пользу природе, 
сами заводчане получают заряд бодрости 
и хорошего настроения. 

В апреле, например, волонтеры высадили 
80 молоденьких лип в рамках всероссий-
ской акции «Сад памяти», приуроченной к 
годовщине победы в Великой Отечествен-
ной войне. Еще одна акция состоялась в 
рамках федерального проекта «Сохранение 
лесов» нацпроекта «Экология». Активисты 
нефтеперерабатывающего завода высадили 
около 2500 сеянцев березы в Рачейском 
лесничестве Сызранского района близ се-
ла Троекуровка - в 2010 году этот участок 
сильно пострадал от природного пожара. 
Всего за последние четыре года старания-
ми нефтяников в Рачейском лесничестве 
появилось около 25,5 тысячи молодых со-
сен и берез. Заводчане уверены: деревьев 
много не бывает.

- Для меня большая честь принять учас-
тие в экологической акции, - признался 
заместитель генерального директора по 
развитию АО «Сызранский НПЗ» Констан-
тин Бедник. - Клены, которые мы высадили 
сегодня, вырастут и будут радовать школь-
ников и местных жителей, которые вспом-
нят предприятие добрым словом. Растить 
дерево - почти то же самое, что растить 
детей: ты учишься за ним ухаживать, по-
ливаешь, видишь, как оно становится все 
больше. Это достойный след, который мы 
оставляем на земле.

Анна ФЕДОРОВА

Куйбышевский НПЗ 
провел для детей квест 
«Город БезОпасности».

КОМУ В САМАРЕ ЖИТЬ 
ХОРОШО?

8 сентября отгремел День го-
рода. Что и говорить, мы лю-
бим свою Самару: гордимся ее 
великолепной набережной и 
уникальными улицами старо-
го центра, богатой историей и 
героическими земляками. Но 
больше всего радости прино-
сит родной город, когда в нем 
живется комфортно и безопас-
но. Отчасти защищенность 
горожан зависит от того, как 
она организована «специально 
обученными» людьми из раз-
личных специализированных 
служб. Однако и самому пло-
шать не следует: умение избе-
гать неприятностей - лучшая 
помощь инстинкту самосохра-
нения. Родители учат малышей 
не трогать горячий чайник, не 
играть со спичками, не совать 
пальцы в розетку. Но опасных 
ситуаций гораздо больше, и 
выход из них не всегда оче-
виден, особенно для ребенка. 
«Предупрежден - значит, во-
оружен», решили волонтеры 
Куйбышевского НПЗ (дочер-
нее общество «Роснефти») и 
организовали для маленьких 

самарцев познавательный 
квест «Город БезОпасности». 

ЗОЛОТЫЕ ПРАВИЛА 
БЕЗОПАСНОСТИ

В первую субботу учебного 
года более 100 детей собрались 
на площадке, организованной 
для них заводскими волонте-
рами. Нефтепереработчики 
организовали для ребят тема-
тические станции, на которых 
познакомили их с золотыми 
правилами безопасного пове-
дения на дорогах, в общест-
венных местах, в школе и дома. 
Тема возникла не на пустом 
месте: вопросам безопасно-
сти заводчане уделяют перво-
степенное значение - на про-
изводстве, в экологии, да и в 
повседневной жизни. С тем 
же пиететом нефтяники отно-
сятся и к безопасности детей, 
поэтому основной идеей ме-
роприятия стало повышение 
у подрастающего поколения 
навыков безопасного поведе-
ния в различных жизненных 
ситуациях. В интерактивной 
форме с ребятами разобрали 
самые актуальные темы без-
опасности в различных сферах 
жизнедеятельности - как вести 
себя в общественных местах, 
обеспечить безопасность в 
быту, каковы правила пове-
дения в отсутствие взрослых 
и многие другие. В качестве 

примеров использовали раз-
нообразные конкретные си-
туации: что делать, если по-
звонили в дверь, а никого нет 
дома? Стоит ли отвечать, когда 
звонят на телефон с незнако-
мого номера? Каковы первые 
действия, если в школе объ-
явлена тревога? Каким должно 
быть поведение, если на улице 
подходят незнакомые люди, и 
как вести себя в застрявшем 
лифте?

- Я узнал, что, если в доме 
пожар, лифтом пользоваться 
нельзя - нужно спускаться по 
лестнице, - рассказал пяти-
классник Артем. - Во время 

пожара электричество отклю-
чат, и ты можешь остаться в 
лифте. А в горящей квартире 
нельзя прятаться под кровать 
или в шкаф - пожарные тебя 
не найдут и не смогут спасти.

Полезные знания помогут 
ребятам избежать критичес-
ких ситуаций, а попав в них - 
сохранить жизнь и здоровье. 
Волонтеры КНПЗ не собира-
ются ограничиваться одним 
мероприятием: в их планах - 
продолжить реализацию про-
екта «Город БезОпасности» в 
самарских школах, «Роснефть-
классах», с активистами «Дви-
жения первых».

- Очень своевременное ме-
роприятие - начало учебного 
года, - улыбается Ольга, мама 
десятилетней Насти. - Доч-
ка самостоятельно ходит в 
школу и обратно, да и дома 
иногда на несколько часов 
остается за хозяйку, пока 
мы на работе. Хорошо, что 
ей напомнили правила без-
опасного поведения, да еще 
так интересно и доходчиво 
- в игровой форме. Мы с му-
жем, конечно, тоже об этом 
рассказываем, но информа-
цию от родителей дети вос-
принимают не так серьезно. 
Спасибо нефтяникам!

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Нефтяники подарили Сызрани 80 декоративных кленов

Клены будут радовать сызранцев яркой декоративной 
листвой в разных уголках города.

Заводчане прокачали с ребятами навыки безопасного поведения.
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Предупрежден - значит, вооружен!
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- Сейчас в мире огромное количество теорий старения. 
Их можно разделить на две большие группы, - говорит 
Водовозов. - Первая основана на том, что дряхление ор-
ганизма происходит хаотично, из-за случайных факторов. 
Таким фактором может быть ультрафиолет. Часть его 
обладает ионизирующими свойствами. Они вызывают 
фотостарение кожи. 

Или же старение происходит из-за накопления гене-
тических ошибок. Они возникают при делении наших 
клеток. Но изначально в организме отлично работает 
система исправления таких дефектов. А с возрастом 
она начинает барахлить. 

Кстати, как рассказывал в интервью «КП» исследо-
ватель старения Александр Тышковский, даже у 
молодых людей ремонт внутриклеточных повреждений 
замедляется, если они слишком много едят. В том числе 
перебирают с белком. При его избытке клетки активно 
делятся, растут, но за поломками и их исправлением 
организм следит хуже. Это может ускорять старение. 
Так что чрезмерное увлечение белковыми коктейлями 
и прочими специальными продуктами может сыграть 
злую шутку.

Здоровье
Анна ДОБРЮХА

Средства, которые 
реально способствуют 
здоровому долголетию.

- В одной из научных работ иссле-
дователи при шли к выводу: «гаран-
тийный срок» человека составляет 
в среднем 50 лет. После этой цифры 
рубильник как бы выключается. И 
все начинает сыпаться: растет чис-
ло болезней, ухудшается состояние 
кожи, суставов и т. д., - говорит 
врач-терапевт высшей квалифика-
ционной категории, токсиколог, спе-

циалист по доказательной медицине 
Алексей Водовозов. Почему так про-
исходит? О современных гипотезах 
старения, мифах и правде о здоровье 
и продлении жизни эксперт рассказал 
на лекции в рамках форума-
фестиваля «Москва 2030».

Без дополнительных вмешательств человек способен прожить 90  - 
100 лет. Что для этого нужно? То, что кажется скучным, но работает: 
разнообразное питание (без переедания!), физическая активность, отказ 
от курения, ограничение алкоголя, достаточный сон.

- А еще очень важно не быть одиноким, - добавляет эксперт. - Одиночество 
серьезный фактор риска, сокращающий жизнь. Но если вы общаетесь с 
друзьями, родственниками, коллегами - хоть вживую, хоть виртуально,  - 
значит, не одиноки.

А что насчет зеленого 
чая и его более концентри-
рованной версии - БАДов 
с экстрактом такого чая?

- Мой знакомый китай-
ский врач как-то сказал: 
чтобы пить зеленый чай 
для здоровья, нужно из-
начально иметь очень не-
плохое здоровье, - смеет-
ся Водовозов.  - В таком 
напитке максимальное 
количество биологически 
активных веществ. Кто 
сказал, что это хорошо? 
Например, знаменитый 
эпигаллокатехина галлат. 
На него возлагались неве-
роятные надежды в смыс-
ле продления жизни, его 
включали во все биодо-
бавки. Но в итоге выясни-
лось: он токсичный (если 
концентрация выше, чем в 
простом чае. - Ред.). Так 
что экстрактам - нет. Сам 
зеленый чай  - ради бога. 
Но омоложения этот на-
питок не даст.

Вторая группа гипотез говорит, что все живые суще-
ства запрограммированы стареть. Но эту теорию в пух 
и прах разбивают животные-супердолгожители. Их не 
так уж мало.

Примеры животных, которые живут рекордно долго: 
двустворчатый моллюск (500 лет!), галапагосская чере-
паха (до 250 лет), гренландский кит (211 лет). В этом 
же ряду - голый землекоп, чья продолжительность жиз-
ни 35 - 40 лет. Его включают в число рекордсменов, 
поскольку природа отвела зверьку срок в 10 - 15 раз 
больше, чем его сородичам, обычным мышам (2,5  - 
3 года жизни). 

- У зверька слишком много особенностей: жизнь стро-
го под землей, устойчивость к нехватке кислорода, ред-
кая устойчивость генома, - рассказывает эксперт. - Когда 
некоторые из генетических особенностей землекопа 
попробовали «привить» мышам, продолжительность их 
жизни увеличилась. Но… максимум на 12%, а в среднем 
на 4%. И уж никак не до 35 - 40 лет.

- В одном из ведущих научных 
журналов была опубликована ста-
тья турецких ученых о том, что де-
фицит таурина  - триггер, запускаю-
щий старение, - продолжает Алексей 
Водово зов. - Когда такое вещество 
давали мышам, они жили дольше. 
Но! Это были особенные, генно-
модифицированные мыши с дефици-
том таурина.

А что у человека? Весь таурин, ко-
торый необходим организму, мы сами 
синтезируем в поджелудочной желе-
зе. И есть только две ситуации, когда 
у людей реально может быть дефицит. 
Он встречается у веганов, которые 
полностью отказываются от живот-
ной пищи. И еще у недоношенных 
младенцев. Остальным его хватает.

- Чтобы добавки с таурином по-
могли выглядеть и чувствовать себя 
лучше и моложе, нужно быть гене-
тически дефектной мышью. Кстати, 
если пересчитать те дозы, которые 
давали грызунам ученые, на чело-
века, то получится зашкаливающее 
количество. Которое, скорее всего, 
будет давать опасный токсический 
эффект, - заключает Водовозов.

Не теряют популярности БАДы, 
богатые антиоксидантами.

- Внутри нашего организма есть 
своя антиоксидантная система. И 
добавлять что-то сверху не реко-
мендуется. Чтобы не нарушить тон-
кий баланс, - подчеркивает эксперт.

Избыток антиоксидантов может 
помешать своевременному уничто-
жению опухолевых клеток, которые 
образуются у нас непрерывно и 
в большинстве случаев успешно 
уничтожаются иммунной систе-
мой. Вводимые извне препараты-
антиоксиданты могут способство-
вать повышению риска рака.

Еще один востребованный ме-
тод - препараты с коллагеном. Этот 
белок с возрастом хуже выраба-

тывается у нас в организме. Его 
советуют принимать в виде био-
добавок - для улучшения состояния 
кожи, суставов и т. д. 

- Когда вы съедаете БАД с колла-
геном, нет никакой гарантии, что 
организм направит этот белок ту-
да, куда вы захотели. Он будет ис-
пользоваться там, где есть любая 
соединительная ткань. И вовсе не 
факт, что это окажется кожа, - по-
ясняет Водовозов. 

Эксперты по доказательной ме-
дицине подчеркивают: на сегодня 
нет ни одного качественного иссле-
дования, убедительно подтверж-
дающего выигрыш от препаратов 
с коллагеном для кожи или других 
органов.

ВМЕСТО ВЫВОДА

Не теряют популярности БАДы, тывается у нас в организме. Его 

Спусковые крючки 
старения

О веганах 
и мышах

Нужны ли антиоксиданты

Экстрактом 
по печени

Секреты вечно молодых 
животных

А что работает?

Мифы и правда о продлении молодости: 

Помогут ли зеленый чай 
и добавки с коллагеном?

Чтобы пить 
зеленый чай, нужно 
изначально иметь 

неплохое здоровье.
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Ирина ВИКТОРОВА

Что будет с любимой 
игрой, с «планетой 
КВН» после смерти 
Александра 
Васильевича Маслякова.

Увы, «мы продолжаем КВН» 
без Александра Васильевича 
Маслякова. Знаменитый ве-
дущий «Клуба веселых и на-
ходчивых» скончался на 83-м 
году жизни в московской боль-
нице после тяжелой болезни. 
Он был бессменным ведущим 
КВН с 1964 года. Так что бу-
дет дальше с империей КВН?

ИГРА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Пока в графике игр нет ни-

каких изменений. 8 и 15 октя-
бря в Москве пройдут два по-
луфинала Высшей лиги КВН. 
Билеты есть в продаже (от 3 
тысяч рублей - галерка до 20 
тысяч рублей - партер).

Эти игры покажут на Пер-
вом канале в ноябре. Веду-
щим будет выпускник КВН 
Дмитрий Хрусталев. Митя 
на постоянной основе при-
ступил к этой работе с 2024 
года: провел все игры одной 
восьмой и одной четвертой 
финала.

Сам Александр Васильевич 
в последний раз стоял у тумбы 
ведущего осенью 2022 года. 
Потом программы поочеред-
но вели: Тимур Батрутдинов, 
Михаил Галустян, Александр 
Олешко, Вадим Галыгин, 
Дмитрий Хрусталев и Валдис 
Пельш. Пока сам Масляков 
не утвердил в качестве посто-
янного ведущего Хрусталева.

Сам Митя Хрусталев рас-
сказывал об этом так : «На 
60-летии КВН я подошел к 
Александру Васильевичу по-
благодарить за праздник, за 
все, что он сделал для меня и 
множества молодых команд. 
Он неожиданно предложил: 
«А не хочешь ли ты встать на 
мое место? А я буду наблю-
дать из зала». Не обошлось 
без двух лет кастинга».

У «планеты КВН» тоже 
насыщенное расписание. 
В сентябре в Анапе прой-
дет Международный фести-
валь детских команд КВН, а 
в Минске - международная 
лига. Постоянно идут игры 
региональных лиг. Недав-

но состоялся Летний кубок 
и «Новая лига» КВН (ДНР, 
ЛНР, Запорожская и Херсон-
ская область) провела Фести-
валь работающей молодежи 
Донбасса.

ОТХОД ОТ ДЕЛ
Жизнь не останавлива-

лась, несмотря на болезнь 
Александра Васильевича. 
Близкие не озвучивали 
диагноз, но, по неофи-
циальным данным, у 
Маслякова диагности-
ровали злокачествен-
ное новообразование в 
легком, курсы лечения 
он проходил в столичной 
больнице. Новообразова-
ние обнаружили, когда те-
леведущий в феврале 2022-
го прошел обследование, 
заболев ковидом.

Постепенно Александр 
Васильевич передал все 
дела сыну Александру 
Александровичу, который 
долгие годы был правой 
рукой мэтра в «планете 
КВН». Масляков-младший 
последние несколько лет 
управлял империей КВН. 
Сейчас Александр Масляков-
младший и главный продю-
сер, и гендир «АМиК».

Александр Васильевич и его 

супруга передали свои акции 
сыну, и теперь он является 
единственным владельцем 
«АМиК». Его доля в уставном 
капитале компании - 100%.

СКОЛЬКО СТОИТ КВН?
Бренд КВН Александр 

Васильевич много лет на-
зад зарегистрировал на се-
бя как «объект интеллек-
туальной собственности». 
Масляков запатентовал и 
авторство идеи, и товарный 

знак. Здание «Планета КВН» 
на улице Шереметьевской 
(бывший кинотеатр «Гава-
на») тоже принадлежит се-
мье Масляковых. Прибыль 
«АМиК», по данным откры-
тых источников за 2023 год, 
составила 287 миллионов 266 
тысяч рублей.

КВН - это огромная и при-
быльная бизнес-империя. 
«АМиК» снимает и продает 
телевидению для трансля-
ций игры КВН Высшей ли-
ги, фестивалей и т. п.; также 
существует огромная сеть ре-
гиональных и центральных 
лиг КВН. За участие в играх 
команды платят взносы. Ком-
пания организует фестивали 
и многочисленные мероприя-
тия, у «АМиК» есть 12 торго-
вых марок, которые приносят 
доход.

МАСЛЯКОВ-МЛАДШИЙ
Александру Маслякову-

младшему (в КВН его все на-
зывают Сан Саныч) сейчас 44 
года. Он единственный ребе-
нок Александра Васильевича 
и его супруги.

Сан Саныч создал крепкую 
семью. С будущей женой он 
познакомился в студенческие 
годы, они вместе учились в 
МГИМО. Ангелина Мар-
меладова была отличницей 
и дочкой профессора эко-
номики. Кстати, Масляков-
младший окончил вуз с 
красным дипломом, а позже 

защитил кандидат-
скую. Единственная 
дочь у Ангелины и 
Александра родилась 
в 2006 году. Сейчас 
Таисия - студентка 
МГИМО, учится на 
факультете управле-
ния и политики, ка-
федра государствен-
ного управления. 
Ранее Таисия Мас-
лякова появлялась 
на телеэкранах в ро-
ли ведущей детско-
го КВН - возможно, 
что после окончания 
МГИМО внучка мэ-
тра придет работать в 
команду отца.Больше подробностей об 

Александре Маслякове 
читайте в разделе 

«Звезды» - на сайте KP.RU

Ушла                 эпоха
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Александр Васильевич 
с супругой Светланой 

Анатольевной, невесткой 
Ангелиной и сыном 

Сан Санычем.
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Дмитрий Хрусталев был звездой КВН. 
 Масляков сам завещал ему место ведущего.

Внучка мэтра Таисия вела детский 
КВН, а сейчас учится в МГИМО.

Мы продолжаем    КВН?
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Наши читатели 
делятся мнением, 

в чем феномен КВН 
< стр. 3.
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Центр «Планета КВН» на Шереметьевской улице 
в Москве принадлежит семье Масляковых.
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 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр ГАМОВ

Политобозреватель «КП» 
трижды звонил создателю 
Клуба веселых и находчи-
вых Александру Масля-
кову после того, как его 
бывший подопечный стал 
во главе Украины.
20 мая 2019-го

- Александр Васильевич! 
По поводу нового прези-
дента Украины...

- У меня  - репетиция. Во-
вторых, мне надоело уже го-
ворить о Зеленском. Что я 
ему  - близкий товарищ, что 
ли? Я все сказал, что мог. Мне 
интересны кавээнщики как та-
лантливые ребята. Что с ними 
будет дальше? Я на это уже 
не влияю. И, честно говоря, 
не думаю.

- Ваши пожелания уче-
нику Зеленскому.

- Не надо «ученику». Моему 
знакомому кавээнщику. Я не 
знаю всех тонкостей украин-
ской политики. Может, слово 
«тонкости» там и неуместно. 
Скорее «толстости»… Желаю 
только, чтобы агрессивные по-
литики Украины по отношению к моей стране 
образумились.

20 марта 2020-го
- Александр Васильевич, 

год как Зеленский прези-
дент Украины. Где он лучше 
играл, как считаете?

- В КВН он играл хорошо, но 
то была игра. Не слежу под-
робно... Но, мне кажется, го-
ворить о том, что независимая 
Украина во главе с независи-
мым президентом Зеленским 
расцвела, - такого ощущения 
нет.

Так скажем. Президент Зе-
ленский не так блистателен, 
как игрок в КВН Зеленский 
Вова.
21 сентября 2021-го

- Александр Васильевич, 
Зеленский не исключил 
«вероятность полномас-
штабной войны с Росси-
ей». Это что, шутка кавэ-
энская?

- Ой, я уже и забыл, что он 
игрок в КВН, потому что те-
перь он игрок какой-то очень 
управляемый, как это назы-
вается? Кукла…

- Марионетка?
- Ну да. Он уже марионет-

ка? Шутит с чужого голоса. 
Если бы был настоящим кавээнщиком, то такой 
дури не нес бы.
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Александра Васильевича 
любили и уважали во всех 

уголках нашей страны.
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Ушла                 эпоха

 ■ УВАЖЕНИЕ

Последнее прости легенде
Петр ПАВЛОВ

Люди, которые занимаются юмором, кажется, не созданы для 
смерти. И коллеги всегда не знают, как реагировать. В воскресенье 
вечером, когда пришла новость о том, что Александра Васильеви-
ча больше нет, ребята из «Комеди Клаб» снимали очередную про-
грамму. Много лет их считали конкурентами КВН, они, казалось, 
что-то доказывают вечному ведущему игры своей юности. Кто-то 
обижался на него, кто-то довольно зло шутил. Но когда оказалось, 
что его больше нет, Павел Воля и Гарик Харламов пригласили на 
сцену всех, кто играл в КВН (и сцена была заполнена полностью). 
И устроили овации Александру Васильевичу. «Для нас это человек-
эпоха»,  - сказал Харламов. «То, что мы стоим на этой сцене, это 
большая заслуга Александра Васильевича Маслякова»,  - добавил 
Павел Воля. И зал еще долго стоя аплодировал ушедшему мэтру.

Бессменного ведущего КВН похоронят на Новодевичьем кладби-
ще в Москве.

Екатерина ИНОЗЕМЦЕВА

Александр Васильевич - 
земляк команды КВН 
«Уральские пельмени», он 
родился 24 ноября 1941 года в 
столице Урала - в Свердлов-
ске (теперь Екатеринбург). 
Отец будущего телеведу-
щего был военным летчи-
ком, участвовал в Великой 
Отечественной войне. А в 
это время маленький Саша 
вместе с мамой находился 
в эвакуации в Челябинске. 
После войны семья жила в 
разных городах СССР - в Ба-
ку (Азербайджан), Кутаиси 
(Грузия)-  и в итоге перееха-
ла в Москву.

После школы Масляков 
поступил в Московский 
институт инженеров транс-
порта. Еще студентом много 
участвовал в самодеятель-
ности. По совету капитана 
вузовской команды решил 
попробоваться на роль ве-
дущего передачи «Клуб весе-
лых и находчивых» и остался 
в ней навсегда.

«Клуб веселых и находчи-
вых» выходил в эфир с 1961 

года. Масляков вместе с со-
ведущей Светланой Жильцо-
вой начал вести передачу в 
1964 году. В 1968 году Алек-
сандр Васильевич получил 
профильное образование - 
окончил Высшие курсы ра-
ботников телевидения.

В 1971 году КВН прикрыли 
по решению Гостелерадио 
СССР, но Масляков с теле-
видением не попрощался. 
Он вел «А ну-ка, девушки!» 
и «А ну-ка, парни!», «Пес-
ню года» и другие переда-
чи. Именно он был первым 
ведущим интеллектуальной 

игры «Что? Где? Когда?», ко-
торую придумал Владимир 
Ворошилов.

Второе рождение КВН по-
лучил в 1986 году, и снова за 
тумбу ведущего встал Алек-
сандр Васильевич. Он был 
единственным рулевым про-
екта до 2022 года.

В 1996 году был создан 
Международный союз КВН, 
президентом которого стал 
Александр Васильевич. В 
декабре 2013-го он был на-
значен директором ГУП 
«Московский молодежный 
центр «Планета КВН». Яв-

лялся основателем творче-
ского объединения «АМиК» 
(Александр Масляков и ком-
пания), которое производит 
выпуски телепередачи КВН 
для Первого канала.

Масляков в 2016 году вы-
пустил книгу «КВН жив! Са-

мая полная энциклопедия», 
до этого принимал участие 
в создании книг «Мы начи-
наем КВН» (1996), «Мы на-
чинаем КВН. Продолжение» 
(2004). Играл эпизодические 
роли в фильмах Юрия Чулю-
кина «Не хочу быть взрос-
лым» (1982) и «Как стать 
счастливым» (1985) и других. 
Преподавал в Московском 
государственном универси-
тете культуры и искусств, 
являлся членом Академии 
российского телевидения.

Александр Васильевич всю 
жизнь был женат на одной 
женщине, с которой и ра-
ботал вместе. Светлана Ана-
тольевна Маслякова хорошо 
знакома всем кавээнщикам, 
она является редактором те-
лепрограммы КВН, но по-
являться в кадре не любит. 

Масляков дважды полу-
чал премию ТЭФИ за вклад 
в развитие телевидения стра-
ны. Заслуженный деятель 
искусств РФ, почетный ра-
ботник культуры Москвы, 
почетный гражданин Сочи 
и Махачкалы. Полный кава-
лер ордена «За заслуги перед 
Отечеством», награжден ор-
деном Александра Невского 
и другими наградами.

 ■  ЭТАПЫ БОЛЬШОГО 
ПУТИ

Каким был Александр Масляков

В 1960-е 
КВН стал игрой-

открытием. Вместе 
с Масляковым ее 

вела Светлана 
Жильцова.

Ведущие «Комеди Клаб» Гарик Харламов и Павел Воля 
трогательно высказались об Александре Васильевиче. 

Мы продолжаем    КВН?

Масляков - о Зеленском:

Президент из него не такой 
блистательный, как игрок Вова
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В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

1999
В полночь на 9 сентября прогремел 

страшный взрыв в столичном районе 
Печатники.

В доме № 19 на улице Гурьянова 
образовалась гигантская брешь  - 
полностью рухнули два подъезда.

На следующий день после взрыва 
«Комсомолка» выходит с репортажем 
с места событий от корреспондента 
Ульяны Скойбеды:

«НОЧЬ
Спальни на Гурьянова, 19, про-

валивались в ад. Огромная дымя-
щаяся прореха, разорвавшая дом 
пополам, плач, стоны, полуодетые 
люди в свете прожекторов... Одна 
за другой подлетают машины скорой 
помощи, МЧС.

Спасатели с поисковыми собаками 
тут же бросаются к завалам. Но у них 
на пути встают обезумевшие от горя 
и ужаса жильцы. И очень мешают.

- Оставьте меня. Там моя дочь. 
И я ее раскопаю. Если она умрет, 
то зачем я здесь, зачем меня вы-
тащили, - отбивается от спасателей 
простоволосая женщина в ночной 
рубашке. Срывая ногти в кровь, она 
пытается сдвинуть обломок железо-
бетонной плиты.

- Пожалуйста, не надо. Мы сделаем 
все, чтобы ее спасти. А вы можете 
только навредить. Сейчас вам помо-
гут, отвезут в больницу, - убеждают 
спасатели убитую горем мать. Ры-
дающую, ее уводят к машине ско-
рой. Чувства близких можно понять. 
Но любая впопыхах сдвинутая плита 
может оказаться роковой для того, 
кто еще жив. Тут должны работать 
только профессионалы.

Из-под обломков стены достают 
обнаженных мужчину и женщину. 
Оба мертвы: плита накрыла их разом. 
А неподалеку лает умная поисковая 
псина. Есть кто-то живой? Ребята-
эмчээсовцы наваливаются разом. 
Есть! Девушка без памяти, вся в 
крови. Но главное - дышит. Отхожу 
в сторону, выслушиваю жуткие рас-
сказы очевидцев трагедии.

Валентина Базырева: «Отец, мама 
и 14-летний сын уже спали. Я к сыну 
лишь на минутку заглянула. И вдруг - 
какой-то очень громкий хлопок - слов-
но телевизор в двух шагах взорвался. 
Тут же повылетали окна, обрушился 
град стекол, все заволокло то ли 
дымом, то ли пылью. Я кинулась в 
другую комнату, а ни ее, ни кухни 
уже нет - только пропасть. Счастье 
еще, что муж на работе. Рухнувшая 
комната была нашей спальней».

Наталья Язынина: «Мы с сыном 
вдвоем живем. Когда рвануло, уже 
спали. Вскочила, подумала  - война 
началась. И тут же обо всем забыла: 
сын кричал от боли, прямо на него 
упала выбитая взрывом оконная ра-
ма. Я ее скинула, подхватила Женьку 
под руки и - к окну, звать на помощь. 
Гляжу, а двух соседних подъездов - 
мы в пятом жили - вовсе нет. Через 
несколько минут пожарные к нам на 
шестой этаж лестницу протянули, 
помогли спуститься. Женю увезли 
в больницу. Хотели и меня, да отго-
ворилась - кровь-то на мне Евгения».

Рашид из 6-го подъезда: «Мы как 
раз перед телевизором устроились, 
новости посмотреть. Народу полная 
квартира - четверо взрослых да ше-
стеро детей. Рвануло явно снаружи. 
Нам повезло... Ни о каком газе и не 
думай. Он загорелся лишь через не-
сколько минут после взрыва».

Олег Корольков из соседнего до-
ма: «Мы с женой неподалеку гуляли 
и все видели. Определенно скажу - 
одновременно сработали две бомбы, 
заложенные с обеих сторон дома. 
И, похоже, с одинаковой силой. Да 
вы сами гляньте - аккурат посредине 
развалин стена перегородкой торчит. 
А взрыв - как гриб атомной бомбы. 
И сразу чем-то резко завоняло. Но 
никак не газом».

«УТРО
На месте двух центральных подъ-

ездов  - немыслимое крошево из 
кусков бетона. По нему ходят люди 
в пожарной форме. Там, внутри,  - 

восемьдесят человек. Мертвых и, 
может быть, живых. Пожарные по-
ливают завал водой. Чуть прикос-
нувшись к бетону, вода превраща-
ется в пар.

Прорываюсь через тройное оце-
пление. На газончике возле дома, 
сгорбившись, сидит мужик. Загля-
дываю через плечо: в руках у не-
го блокнот. Сверху написано: «Труп 
номер шестнадцать». Прямо перед 
ним на земле голая, странно застыв-
шая розово-серая кукла с кровавыми 
дырками вместо глаз. Кажется, это 
была бабушка...

- На верхней челюсти,  - диктует 
эксперт,  - золотая коронка. Перед-
ний мост...

Следственная бригада ОВД «Пе-
чатники» описывает трупы.

- Сколько? - севшим голосом спра-
шиваю я.

Мужчина поднимает голову:
- На одиннадцать ноль-ноль  - пят-

надцать мужчин и одна женщина.
За ногу бабушки зацепился изо-

дранный фланелевый халат. Мужик 

отрезает от него сине-красный ло-
скут - предъявить родственникам...

Только что спасатели вытащили 
из-под завала еще шесть человек».

«Растолкав солдатиков из внутрен-
них войск, к дому подлетает разгне-
ванная стайка в штатском: четверо 
мужчин и пять женщин. Две девуш-
ки - в ночных рубашках.

- Там наши вещи!  - истерично до-
казывают они. - У нас дети голые в 
гостинице сидят! Есть нечего! Пустите 
в квартиры - поесть хоть возьмем!!!

Это жильцы шестого подъезда, 
практически не пострадавшего от 
взрыва. Пережив ночной кошмар, 
они боятся одного: под шумок раз-
воруют имущество.

- Я без трусов перед вами стою! - 
рвет на себе рубашку интеллигент-
ный парень.

- Трусы? Дети в гостинице?!  - над-
рывно орет в ответ милиционер. - А 
лестница под вами обвалится?! Дом 

в любой момент сложится, как гар-
мошка! Что с вашими детьми тогда 
будет?!

- Сволочи! - маленький толстый му-
жичонка подпрыгивает и бьет мили-
ционера по лицу.

Воспользовавшись начавшейся 
свалкой, две тетки галопом кидают-
ся к подъезду. Я - за ними.

- Куда?!  - вопят милиционеры, но 
поздно.

Взбегаю по лестнице. Все двери 
квартир  - нараспашку. Внутри как 
будто пролетел тайфун - вперемешку 
мебель, куски стен, игрушки, деньги, 
горшки с кактусами.

За уцелевшее зеркало заткнута 
бумажка: «Страховое свидетельство 
о страховании жилого помещения. 
Адрес - улица Гурьянова, 17/19»...»

Да, это был теракт. Взрывчатку в 
мешках с сахаром в Москву привезли 
через всю страну. Мощность взрыв-
ного устройства составила 350 кг в 
тротиловом эквиваленте.

В результате этого теракта погиб-
ли 106 человек.

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 

1944
Сорок четвертый год - это 

не только приказы Верхов-
ного Главнокомандующего, 
сводки и репортажи с фрон-
тов. Победа еще далеко, но 
уже так близко! А людям, 
измотанным войной и на 
передовой, и в тылу, надо 
отвлечься.

Итак, вашему вниманию - 
чайнворд «Лира». Разгады-
вайте!

«1. Опера на сюжет Пуш-
кина. 2. Опера Верди. 3. 
Опера Рахманинова. 4. 
Опера на сюжет Шекспира. 
5. Опера Чайковского. 6. 
Опера Бизе. 7. Автор оперы 

«Дубровский». 8. Компози-
тор. 9. Опера Чайковского. 
10. Известная армянская 
опера. 11. Советский ком-
позитор. 12. Опера Чай-
ковского. 13. Автор музы-
ки государственного гимна 
СССР. 14. Опера Масснэ. 
15. Знаменитый русский 
композитор. 16. Компози-
тор, автор «Лоэнгрина». 
17. Знаменитый русский 
композитор. 18. Итальян-
ский композитор. 19. Опе-
ра Бизе. 20. Русский ком-
позитор. 21. Автор оперы 
«Волшебный стрелок». 22. 
Основатель Ленинградской 
консерватории».

1936
Спроси сегодня у перво-

го встречного, кто такой 
Владимир Коккинаки, 
вряд ли получишь вразу-
мительный ответ. А в 30-е 
годы прошлого века имя 
прославленного летчика-
испытателя гремело на 
всю страну.

«Комсомолка» сооб-
щает об очередном его 
рекорде:

«Заслушав сообщение и рассмотрев материалы и 
протоколы, представленные спортивными комиссарами 
Центрального Аэроклуба СССР - инженерами тт. Кривиц-
ким М. С. и Спасским Л. Н. о высотном полете летчика 
Коккинаки В. К. на транспортном самолете «ЦКБ-26» с 
двумя моторами М-85 по 800 лош. сил с коммерческой 
нагрузкой в 2.000 килограмм, совершенном 7 сентября 
1936 года в 15 час. - 16 час. 06 мин.

Постановили:
1. Засвидетельствовать достигнутую летчиком Кокки-

наки В. К. высоту полета равной 11.295 метрам.
2. Признать результат полета летчика Коккинаки В. К. 

всесоюзным (национальным) рекордом высоты с ком-
мерческой нагрузкой в 2.000 килограмм по классу «С» 
(сухопутные самолеты).

3. Представить соответствующие материалы в Президи-
ум Международной Авиационной Федерации (Ф.А.И.) для 
засвидетельствования и утверждения этого рекорда, как 
международного по классу «С» (сухопутные самолеты)».

Все заметки наших 
корреспондентов - о взрыве 

на улице Гурьянова - 
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

«Рвануло явно снаружи. 
Нам повезло...»

10 сентября
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Екатерина ПАЛКИНА

В этом году мы с мужем ре-
шили махнуть в Крым на ма-
шине. За три недели проехали 
несколько городов страны, 
отдохнули в Новороссийске 
и прокатились по полуостро-
ву. Рассказываю подробнее о 
плюсах и минусах нашего ав-
топутешествия.

ДОРОГА К МОРЮ
На ночлег останавливались 

в маленьких городках, а не 
в придорожных отелях. При 
этом цена почти одинаковая, 
но условия в городских отелях 
лучше. Стоит отметить, что вы-
бор места ночлега часто зави-
сит от ситуации и загруженнос-
ти на дорогах, поэтому отели 
подбирали по ходу движения. 
Кстати, остановки в городках 
позволяют посмотреть мест-
ные достопримечательности.

Выехали из Перми ранним 
утром. Путь пролегал через 
Башкирию, Саратовскую об-
ласть до Сызрани. Именно 
здесь и остановились на пер-
вый ночлег.

Это очень интересный и ат-
мосферный город. Его можно 
смело назвать музеем под от-
крытым небом. Здесь сохрани-
лось много памятников архи-
тектуры, включая Сызранский 
кремль и старые церкви. 

Для ночевки в Сызрани вы-
брали гостиницу, которая на-
ходится в пешей доступности 
от живописного центра города. 
Двухместный номер нам до-
стался за 2000 рублей.

Во второй день поездки мы 
направились в сторону Волго-
града. Там посетили Мамаев 
курган - памятник-ансамбль 
«Героям Сталинградской 
битвы». Комплекс включает 
в себя стены-руины, аллею 
тополей, площадь Стоявших 
насмерть, зал Воинской славы, 
Вечный огонь и другие объ-
екты. Главным монументом 
является огромный памятник 
«Родина-мать зовет!». Его вы-
сота 85 метров.

От подножия до вершины 
Мамаева кургана ведет лест-
ница из 200 ступеней, что со-
ответствует количеству дней 
Сталинградской битвы. Про-
тяженность всего мемориала 
составляет около 820 метров. 
Прогулка по территории ком-
плекса заняла у нас около по-
лутора часов.

Дальше путь лежал в сторону 
Краснодарского края с ночев-
кой в городе Сальске. Гостини-
цу также нашли по ходу дви-
жения. За двухместный номер 
заплатили 1800 рублей.

Утром третьего дня мы по-
ехали в Краснодар, где прогу-
лялись по новой части «Парка 
облаков». Это седьмая очередь 
парка «Краснодар». Здесь мож-
но прогуляться по аллеям, на-
сладиться запахом цветущих 
гортензий, отдохнуть на нео-
бычных лавочках и покачаться 
на качелях. Вход на террито-
рию бесплатный.

НЕДЕЛЯ В 
НОВОРОССИЙСКЕ

К вечеру добрались до пункта 
назначения - село Мысхако, 
расположенное в пригоро-
де Новороссийска. Именно 
здесь мы провели первую не-
делю отпуска. Выбрали один 
из отелей в 50 метрах от моря. 
Двухместный номер со всеми 
удобствами на семь дней обо-
шелся в 26 600 рублей. Продук-
ты покупали в магазине.

К плюсам отдыха в Мысха-
ко относится близость посел-
ка к центру Новороссийска. 
Курортная инфраструктура в 
поселке пока не очень разви-
та, тем не менее здесь имеются 
кафе и супермаркеты.

Загорали и купались на цен-
тральном пляже, он напоми-
нает две небольшие бухточки. 
Здесь есть душ, кабинки для 
переодевания. Шезлонги, 
зонтики и навесы - платные. 
За безопасностью на воде сле-
дит спасательный пост. 

Вода довольно спокойная и 
чистая. Вход в море пологий, 
удобный.

НЕДЕЛЯ В КРЫМУ
Следующим местом поездки 

стал Крым. Дорога до места на-
значения на полуострове за-
няла 11 часов с учетом пробки 
перед пунктом досмотра на 
Крымский мост. Ожидание в 
очереди составило 4 часа.

Остановились в Гаспре - 
маленьком поселке в 10 ки-
лометрах от Ялты, отдыхали 
в гостевом доме. Уютный 

двухместный номер, балкон с 
шикарным видом на море, бас-
сейн - и все это за 22 560 рублей 
за семь дней. 

Кстати, именно в Гаспре 
находится одна из самых из-
вестных достопримечатель-
ностей Крыма - Ласточкино 
гнездо. Замок со смотровыми 
площадками разместился на 
самом краю скалы, откуда от-
крывается красивый вид на 
море и окрестности.

Рядом стоит дерево желаний. 
Туристы загадывают свое за-
ветное желание и завязывают 
на нем яркую ленточку. За до-
полнительную плату можно 
зайти внутрь дворца.

Добраться из Гаспры к Ла-
сточкиному гнезду можно на 
машине, автобусе или пешком. 
К замку ведет дорога из 1200 
ступенек, которая начинается 
от смотровой площадки. Подъ-
ем несложный, по пути уста-
новлены скамейки для отдыха. 

Не менее популярным мес-
том у туристов является Во-
ронцовский дворец в Алупке. 
Дворцовый комплекс состоит 
из пяти корпусов с башня-
ми, двориками, террасами и 
лестницами. Окружен Ворон-
цовский дворец старинным 
парком площадью более 30 
гектаров.

Парк поражает своей зеле-
нью, цветущими деревьями и 
кустарниками, огромными и 
мощными деревьями-велика-
нами. В нем собраны свыше 
200 видов экзотических дере-
вьев и растений. На террито-
рии есть прудики и маленькие 
водопады. Спуск по аллее ведет 
к морю, к небольшой бухте. 
Гулять на территории парка 

можно целый день и абсолют-
но бесплатно.

Множество достоприме-
чательностей крымского по-
луострова расположено на 
участке действующего сана-
тория «Днепр». Он располага-
ется на территории Харакского 
парка, который находится на 
мысе Ай-Тодор на высоте 40 
- 60 метров над уровнем моря. 
Парк занимает площадь более 
20 гектаров. 

Пляжи в Гаспре в основном 
принадлежат местным санато-
риям, поэтому не на все мож-
но попасть. Одним из самых 
популярных считается пляж 
санатория «Днепр». К нему 
можно спуститься пешком по 
дорожке-серпантину или на 
лифте, шахта которого про-
бита прямо в толще прибреж-
ной скалы. Эта услуга платная.
Пляж оборудован всем необ-
ходимым для отдыха. 

Для отдыха можно выбрать и 
Гаспринский городской пляж. 
Зона также оборудована всем 
необходимым. Вход свобод-
ный. 

ДОРОГА ДОМОЙ
Домой из Крыма возвраща-

лись через Крымский мост, 
Ростов-на-Дону, Волгоград, 
Ульяновск, Ижевск. На ночев-
ки останавливались в станице 
Брюховецкая Краснодарского 
края и в Вольске Саратовской 
области.

Здесь нашли номер в го-
стинице, которая располо-
жена в старинном особняке 
на центральной площади и в 
пяти минутах от набережной. 
Двухместных номер стоит 2000 
рублей.
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Красоты Крыма - 
из окна автомобиля

Одна из самых знаменитых 
достопримечательностей Крыма - 

Ласточкино гнездо.

Вид на море и горы 
из Харакского парка.

Отдохни

Что привезти с полуострова
Что можно привезти из Крыма в подарок родным и себе на память? 

Выбор вариантов - огромный! Это национальные сладости, оригиналь-
ные поделки ручной работы, различные сувениры и товары с крым-
ской символикой, а также специи, местные фрукты и косметика.

По пути из Крыма на ярмарках вдоль трассы «Таврида» можно ку-
пить сладкие и вкусные арбузы. Их привозят сюда из Бахчисарая.

СЧИТАЛКА «КП»
За три недели отпуска мы по-

тратили около 114 000 рублей:
✓  Проживание в гостиницах 

- 56 960 рублей за 13 ночей на 
отдыхе и 4 ночи в дороге.

✓ Платные участки дороги - 
637 рублей.

✓ Бензин - около 17 600 руб-
лей.

✓ Продукты, питание - 32 800 
рублей.

✓ Развлечения (экскурсии, 
аренда лежаков), сувениры и 
другое - около 6000 рублей.

Рассказываем 
о плюсах и минусах 

автопутешествия 
на полуостров.

ТУРИСТАМ НА ЗАМЕТКУ
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Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Редакция не несет ответственности 
за достоверность содержания рекламных 
материалов.
Индексы П1101, ПМ976  

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, фактически - 16.30

 �  Отпечатано в Самарском филиале 
ООО «Типография КомПресс-Москва», 
443082, г. Самара, ул. Клиническая, 257.
Заказ №1480

 � ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА», «ОТКРЫТАЯ 
ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2024», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», «РАЗУМНЫЙ 
ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 171 241 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2024. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
А. ИВАНОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Овощ вместо аиста. 8. «Де-
корация» для мочек ушей. 
9. Выхлоп иллюстратора. 
10. Кто из драматургов 
стал героем комедийной 
драмы «Сирано. Успеть 
до премьеры»? 11. Фран-
цузский врач, первым по-
лучивший сыворотку про-
тив чумы. 12. Пафосные 
апартаменты. 14. Мечта 
обжоры. 15. ... истреби-
телей танков из военной 
драмы «Аты-баты, шли 
солдаты...». 17. Чем сын 
Одиссея смертельно ра-
нил своего отца? 19. Что 
снимают рекламщики? 20. 
Лидерское качество. 22. 
Что нападает, когда клонит 
ко сну? 23. Великан в об-
ратном смысле. 25. С кем 
не хотел сниматься вместе 
в комедии «Блондинка за 

углом» Андрей Миронов? 
26. «Величайший теле-
визионный детектив» для 
комика Стивена Фрая. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Частица огня. 2. Бога-
тырский ... 3. Какого 
партийного функционера 
сыграл Петр Вельяминов 
в детективном фильме «Се-
рые волки»? 5. Промоутер 
кандидата в депутаты. 6. 
От чего не продохнуть? 7. 
Кто намечает пути для экс-
периментатора? 12. «Фи-
нансовый многогранник». 
13. Камень с именной го-
довщиной свадьбы. 16. На 
чем дружба держится? 17. 
Богиня кукурузы. 18. Кино-
журнал, во главе которого 
стоял Сергей Михалков. 
21. Какой продукт повы-
шает уровень инсулина? 
24. Штучная книга.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Капуста. 8. Серьги. 9. Рисунок. 10. Ростан. 11. 
Кальмет. 12. Покои. 14. Пир. 15. Взвод. 17. Шип. 
19. Ролик. 20. Харизма. 22. Зевота. 23. Лилипут. 
25. Догилева. 26. Фальк. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Искра. 
2. Простор. 3. Игнатов. 5. Агитатор. 6. Удушье. 7. 
Теоретик. 12. Пирамида. 13. Изумруд. 16. Доверие. 
17. Шилонен. 18. «Фитиль». 21. Сахар. 24. Том.
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Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!

Дарья ДУДКИНА, 
18 лет, 

Красноярск:
- Я студентка. Обожаю 

создавать новое 
и необычное во всем. 

Люблю заниматься 
рукоделием 

и много гулять.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Люблю 

спортивные 
купальные 
костюмы за свободу 
движений и широкий 
калейдоскоп доступных 
пляжных развлечений. 
Дарья выбирает быть 
яркой, и, хоть цвет далек 
от природной палитры, 
она точно будет в центре 
внимания на пляже.

- В такую погоду так и хо-
чется лежать на диване и 
смот реть сериалы...

- В какую?
- В любую!

�  �  �
- Мам, хочу татуиров-

ку…
- Неси ремень, щас на-

бьем!
�  �  �

- Почему ты через каждые 
два слова пишешь много-
точие? Тебе сороковник, а 
пишешь, как будто пятнад-
цать годиков.

- Это… Одышка…

�  �  �
Купил робот-пылесос. 

При первом же включе-
нии он отъ ехал от базы 
на пару метров, недо-
вольно поводил жалом, 
сказал «Уборка закон-
чена», вернулся на базу 
и спит. Ну в принципе я 
его понимаю.

�  �  �
Марокканские селек-

ционеры в ходе много-
летних экспериментов 
наконец-то вывели новый 
сорт апельсинов со вкусом 
фанты.

�  �  �
Промокашка - это ма-

ленькая порция каши, 
выданная вам в реклам-
ных целях. 

�  �  �
- Дорогой, не ерепенься. 

В этих сандаликах с белы-
ми носочками ты выгля-
дишь очень мужественно!

�  �  �
В сумасшедший дом 

доставлен новый боль-
ной с навязчивой идеей, 
будто он бесплатный 
вайфай. А остальные к 
нему подключились.

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

               МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Самара
Пермь
Ижевск
Нижний Новгород
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